
Девелоперов 
выселят  
по реновации
Переезд москвичей  
может сузить  
рынок жилья

Московская программа ренова
ции может обернуться для де
велоперов потерей до полови
ны рынка коммерческого жилья 
в городе, считают эксперты 
Sberbank CIB. Частных застрой
щиков вытеснит мэрия, которой 
придется построить и продать 
почти 22 млн кв. м, чтобы вернуть 
в бюджет требуемые для пересе
ления 1,5 трлн руб.

Sberbank CIB предупредила за-
стройщиков о снижении емкости 
рынка продаж в Москве из-за про-
граммы реновации. В отчете ком-
пании (есть у 

”
Ъ“) говорится, что те-

кущий спрос в новом жилье оцени-
вается в 3 млн кв. м в год — столько 
же строят коммерческие девелопе-
ры (данные за 2016 год) плюс 0,8 млн 
кв. м, которые возводит принадлежа-
щее мэрии казенное предприятие 
«Управление гражданского строитель-
ства». Город планирует обеспечить без-
убыточность программы, стоимость 
которой оценивается в 1,5 трлн руб., 
если себестоимость строительства со-
ставит 85 тыс. руб. за 1 кв. м. Для это-
го городу нужно построить и продать 
в общей сложности 21,9 млн кв. м, то 
есть по 1,5 млн кв. м в год. Это поло-
вина от текущего объема ежегодно-
го спроса. Предпосылок для его роста 
в Sberbank CIB не видят.

Застройщикам придется подстра-
иваться под изменения, так как у го-
рода будет очевидное конкурентное 
преимущество из-за локаций проек-
тов: только у мэрии есть право распо-
ряжаться землей на месте снесенных 
домов. Конкурировать по цене горо-
ду невыгодно, это приведет к увеличе-
нию объема строительства на продажу. 

По оценкам Sberbank CIB, суже-
ние рынка коммерческих девелопе-
ров станет заметным после 2023 года: 
до этого город обещает строить жилье 
в основном для переселения, а не для 
продажи, таким образом, в течение 
ближайших пяти лет на рынок вый-
дет не более 10–20% жилья.

деловые новости — 10

Политическое урегулирование —  
не дело техники
Россия может начать сокращать количество самолетов и вертолетов в Сирии
По сведениям ”Ъ“, рос
сийские власти рассмат
ривают вариант с выво
дом из Сирии части своих 
сил и средств. По данным 
Минобороны РФ, прави
тельственные войска Ба
шара Асада контролиру
ют около 95% территории 
республики и для финаль
ного наступления на по
зиции исламистов столь 
масштабной российской 
поддержки уже не требу
ется. Если план реализу
ется, в Сирии останется 
контингент, необходи
мый для охраны объек
тов в Хмеймиме и Тар
тусе, подразделения 
военной полиции и воен
ные советники. Источни
ки ”Ъ“ утверждают: сме
шанная авиагруппа ВКС 
может быть сокращена, 
но системы ПВО, прикры
вающие российские объ
екты, в республике оста
нутся. Главной же задачей 
станет переход к полити
ческому урегулированию 
кризиса.

О том, что военно-полити-
ческое руководство страны 
рассматривает вариант о со-
кращении военной техни-
ки и контингента в Сирии, 

”
Ъ“ рассказали два военно-

дипломатических источни-
ка. Оговорившись, что пока 
никаких окончательных ре-
шений не принято, они со-
общили, что план предпо-
лагает частичное сокраще-
ние техники из состава сме-
шанной авиагруппы на базе 
Хмеймим (провинция Лата-
кия) и отправку части воин-
ского контингента (в том чи-

сле инженерного и техни-
ческого персонала) из ре-
спублики в места постоян-
ной службы. «В любом слу-
чае последнее слово будет 
за верховным главнокоман-
дующим Владимиром Пути-
ным»,— добавил один из со-
беседников 

”
Ъ“. Пресс-секре-

тарь президента Дмитрий 
Песков, отвечая вчера на во-
прос 

”
Ъ“, сказал, что «подоб-

ные решения не анонсиру-
ются». В Минобороны РФ, 
впрочем, утверждают, что 
никаких планов по сокра-
щению группировки ВС РФ 
в Сирии нет.

Непосредственным по-
водом для сокращения груп-
пировки ВС в Сирии мо-
гут стать успехи сирийских 
правительственных войск 
в борьбе с «Исламским госу-

дарством» и «Джебхат ан-Ну-
срой» (обе группировки за-
прещены в РФ). Еще 16 октя-
бря на встрече с министром 
обороны Израиля Авигдо-
ром Либерманом министр 
обороны РФ Сергей Шойгу 
заявил: операция в Сирии 
«близится к концу». А на со-
вещании министров оборо-
ны стран—членов АСЕАН 
и диалоговых партнеров, со-
стоявшемся на острове Лу-
сон (Филиппины), он уточ-
нил, что исламисты контр-

олируют менее 5% террито-
рии Сирии (до начала опе-
рации ВКС в сентябре 2015 
года было 70%). По данным 
министра, за два года рос-
сийская авиация ликвиди-
ровала 948 тренировочных 
лагерей, 666 заводов и ма-
стерских по производству 
боеприпасов, 1,5 тыс. еди-
ниц военной техники бое-
виков. «Начат процесс вос-
становления мирной жиз-
ни в стране: в дома верну-
лись 1,12 млн человек, толь-

ко в 2017 году — 660 тыс.»,— 
отметил господин Шойгу.

В Сирии до последне-
го момента находилось не-
сколько десятков боевых са-
молетов (штурмовики Су-
25СМ, фронтовые бомбарди-
ровщики Су-24М и Су-34, ис-
требители МиГ-29СМТ, Су-
30СМ и Су-35С) и вертолетов 
(в частности, боевые Ка-52, 
Ми-35М, Ми-24П, Ми-8АМТШ 
и Ми-171). Почти все они бы-
ли задействованы в опера-
ции «Возмездие»: в сентябре 
Су-34 и Су-35С принимали 
участие в деблокировании 
Дейр-эз-Зора, периодически 
уничтожали боевиков в Ид-
либе, а Су-25СМ и Ми-35 уча-
ствовали в боях под Хамой 
и Хомсом. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, основная пробле-

ма в некоторых зонах для си-
рийских правительствен-
ных войск и ВКС РФ заклю-
чалась в том, что большин-
ство жителей «приняло иде-
ологию боевиков», поэтому 
освободить тот же Дейр-эз-
Зор было достаточно слож-
но. Единственным крупным 
районом, остающимся сей-
час под контролем ислами-
стов, являются долина реки 
Евфрат и территория, при-
легающая к границе страны 
с Ираком, которую условно 
делят между собой ВКС РФ 
и силы коалиции США. Кро-
ме того, остается проблем-
ной территория недалеко от 
города Акербат, а также мел-
кие разрозненные скопле-
ния террористов, в частно-
сти около Идлиба и некото-
рых других провинций.

новости — с4

Борьбу с отмыванием 
очистят от доходов
ЦБ займется тарифами  
для сомнительных банковских клиентов

Борьба с отмыванием средств на уров
не банков вызывает все больше вопро
сов у их клиентов. Вслед за блокировками 
операций посыпались жалобы на высо
кие комиссии за снятие средств, кото
рые банки забирают после отказов в про
ведении трансакций — до 25% остатка на 
счете. ЦБ и Росфинмониторинг обещают 
разобраться в ситуации. Но банкиры под
черкивают, что размер комиссии указан 
в договоре, а эксперты признают, что да
же в целом добросовестные клиенты до
пускают «отдельные серые операции».

На днях состоялась встреча руководителей 
ЦБ и Росфинмониторинга с представителями 
банковского и бизнес-сообщества, посвящен-
ная выполнению антиотмывочного законо-
дательства и черному списку клиентов-отказ-
ников. На ней среди прочих был поднят во-
прос о заградительных тарифах банков для 
корпоративных клиентов. Общественный 
омбудсмен по защите прав предпринимате-
лей на рынке финуслуг Олег Иванов обратил 

внимание регулятора на то, что для компен-
сации расходов на комплаенс банки вводят 
высокие комиссии при совершении клиен-
тами рискованных с точки зрения антиотмы-
вочного закона (115-ФЗ) операций.

Примеров споров клиентов с банками по 
поводу необоснованной комиссии в случае от-
несения их операций к сомнительным много, 
отмечают юристы. Самая частая причина — 
высокие тарифы за перевод средств в другой 
банк при закрытии счета клиентом, к которо-
му были претензии по 115-ФЗ. Только в октя-
бре по крупным банкам было два таких спора, 
выигранных клиентами,— банк «Возрожде-
ние» удержал с покидающего его сомнительно-
го клиента 1 млн руб. комиссии (13% от остатка 
по счету), Тинькофф-банк — 10% (100 тыс. руб.). 
Максимальная комиссия «на выход», которую 

”
Ъ“ удалось обнаружить в арбитражной пра-

ктике 2017 года, в 25% от остатка на счете, была 
применена банком «Взаимодействие».

деловые новости — с8

Постоянная планка
ЦБ уже видит возможность  
неизменного уровня ключевой ставки

Ожидаемое и вполне рядовое по мас
штабу снижение Банком России ключе
вой ставки с 8,5% годовых до 8,25% бы
ло сопровождено комментарием ЦБ, 
который следует рассматривать как де
кларацию на несколько месяцев вперед. 
Впервые Банк России официально объя
вил конечной целью нейтральную денеж
нокредитную политику: она, вероятно, 
 будет объявлена в 2018 году существен
но раньше, чем предполагалось.

На заседании совета директоров Банка 
России в пятницу было принято решение 
о снижении ключевой ставки на 0,25 про-
центного пункта (п. п.). Ожидать от ЦБ како-
го-либо иного решения было, видимо, совер-
шенно невозможно. С одной стороны, отказ 
от изменения ключевой ставки сам по себе 
был бы сигналом, который существенно по-
влиял бы на ситуацию на рынках — особенно 
на фоне полемики о «дефляционных рисках», 
которые теоретически для ряда отраслей мо-
жет создавать снижение годовых уровней ин-
фляции с 4,4% до менее чем 3%. Эту полеми-
ку на прошлой неделе поддержал даже прези-

дент Владимир Путин на форуме ВТБ (см. 
”
Ъ“ 

от 25 октября). Неснижение ставки 27 октя-
бря, очевидно, рассматривалось бы рынком 
как необходимость пересмотра «системы ко-
ординат», в которой необходимо оценивать 
заявления Банка России. Если при неизмен-
ном характере оценки рисков и в отсутст-
вии каких-либо новых публикуемых данных 
о ситуации с инфляцией ставка не снижается, 
следовало предполагать, что реальные оцен-
ки влияния существующих факторов в моде-
лях ЦБ недооцениваются, или искать иное 
объяснение действиям регулятора. К тому 
же отказ от снижения ставки в текущих усло-
виях уже отчетливо был бы незначительным 
ужесточением денежно-кредитной полити-
ки (ДКП) — такое ужесточение требовало бы 
объяснений. С другой стороны, выбор меж-
ду снижением ключевой ставки на 0,25 п. п. 
и на 0,5 п. п. (видимо, примерно равное с точ-
ки зрения реального воздействия на финан-
совые рынки в перспективе следующих ше-
сти месяцев) для ЦБ был достаточно важен.
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Россия может сократить количество своей 
военной техники в Сирии, но до конца оттуда 
не уйдет  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 60,3

тысячи человек составляла на 1 октября 2017 года численность работников, перед кото-
рыми зафиксирована задолженность по заработной плате, сообщил Росстат — за месяц 
она снизилась на одну тысячу, а максимума — 68,4 тыс.— достигала в мае. С учетом того что ранее 
ведомство констатировало рост за сентябрь совокупной задолженности по зарплатам на 1%, до 
3,39 млрд руб., средний долг работодателя перед работником незначительно вырос — до 56,2 тыс. 
(54,7 тыс. руб. в августе). В основном те, кому задерживались зарплаты, были сосредоточены в обра-
ботке (23,2 тыс. человек), строительстве (13,5 тыс.) и добыче полезных ископаемых (6,8 тыс.).

ПРОГНОЗЫ

Всемирный банк  
пересмотрел  
сырьевые цены

В свежем обзоре сырьевых рынков 
Всемирный банк (ВБ) значительно 
снизил среднесрочный прогноз 
цен на нефть. По сравнению с 
апрельскими ожиданиями прогноз 
среднегодовой цены нефти на 2017 
год был снижен на $2 за баррель 
(до $53), а на 2018 год — на $4 
за баррель (до $56). В целом цены 
на энергетическое сырье в 2018 году 
вырастут на 4% — после ожидае-
мого скачка на 24% в 2017 году. 
Стоимость неэнергетического сырья 
(включая металлы, сельхозсырье 
и удобрения) после снижения на 5% 
в 2017 году может подрасти на 1% 
в 2018 году (прогноз по сравнению 
с апрелем незначительно повышен).

Хотя цена нефти должна расти 
на фоне заметного мирового спроса, 
ограничений на поставки стран 
ОПЕК и РФ и увеличения добычи 
сланцевой нефти в США, текущему 
прогнозу ВБ сопутствуют значитель-
ные риски. Первый — возможные 

сбои в поставках из политически 
нестабильных стран — Ирака, Ливии, 
Нигерии, Венесуэлы. Второй — 
решение о большем снижении 
производства ОПЕК и РФ может 
заметно сжать рынок, но в случае 
его неудачи отрицательное давление 
на цены усилится. Третий — увели-
чение эффективности производства 
сланцевой нефти в США может 
заметно увеличить предложение 
на мировом рынке.

Рынок газа благодаря поставкам 
сжиженного топлива из Австралии 
и США будет в ближайшие годы 
обеспечен поставками, но на фоне 
высокого спроса на сырье в США 
цены на газ в 2018 году должны 
вырасти на 3%. Уголь же будет деше-
веть из-за падения спроса, главным 
образом на фоне ограничения 
потребления в КНР из-за природоох-
ранной политики государства.

Металлы в 2018 году подешевеют 
на 0,7% после резкого подорожания 
на 22% в 2017 году, а десятипроцент-
ное снижение цен на железную руду 
будет компенсировано ростом цен 
на другие промышленные металлы 
из-за ограничений добычи в КНР, 
США и Австралии. Фактором возмож-
ного роста цен на металлы остается 
вероятный высокий мировой спрос 
и ограничения добычи, снижения же 
— сокращение спроса и увеличение 
выпуска в Китае. Цены на цветные 
металлы снизятся на 1% в 2017 году. 
На фоне высокой базовой ставки 
в США золото подешевеет на 1%, 
тогда как платина из-за ограничений 
добычи и роста спроса подорожает 
на 4%. Цены на сельхозсырье фак-
тически будут оставаться стабиль-
ными. В целом же роста сырьевых 
цен до 2020 года в ВБ не ожидают 
(см. график).

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ЦЕН НА СЫРЬЕВЫЕ 
ТОВАРЫ (В ПОСТОЯННЫХ ЦЕНАХ, 
2010 = 100)    ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Объективно наблюдаемая скорость снижения индекса по-
требительских цен в сентябре—октябре 2017 года, превысив-
шая все ожидания аналитиков, делала достаточно логичным 
следование за ней траектории ставки ЦБ, то есть снижение на 
0,5 п. п., с возможностью совершенно комфортно «подержать 
паузу» в этом процессе в ноябре 2017 года. По многим причи-
нам эта тактика выглядела бы для Банка России предпочти-
тельнее: четвертый квартал и конец года — период более не-
стабильных трендов, ожидаемое восстановление уровней по-
месячной инфляции «год к году» ближе к 4%, чем сейчас, было 
бы полностью понятным рынку действием. Впрочем, во мно-
гом на выбор ЦБ должны были влиять особенности восприя-
тия рынком следования регулятором заранее объявленной 
стратегии: уже в конце сентября Банк России дал понять, что 
сентябрьско-октябрьские аномалии ИПЦ вызваны случайной 
комбинацией факторов и причин для отклонения от идеи мак-
симально плавного снижения ключевой ставки нет. 0,5 п. п. 
снижения могло бы быть воспринято как указание на перео-
ценку ЦБ масштабов и причин происходящего.

Впрочем, в комментарии ЦБ по ставке регулятор счел необ-
ходимым открыть гораздо более масштабную и значимую иг-
ру с рынком с перспективами на многие месяцы вперед. Так, 
например, и аналитики Sberbank CIB, и аналитики ВТБ отмеча-
ют в нем фразу, которая ранее никогда не появлялась в словаре 
Банка России. Она звучит так: «С учетом баланса рисков для ин-
фляции Банк России продолжит переходить от умеренно жест-
кой к нейтральной денежно-кредитной политике постепенно». 
Важность этого оборота в первую очередь в том, что техническая 
«нейтральность» ДКП, которая всегда подразумевается как иде-
ал действий регулятора в принятой модели плавающего курса 
и таргетирования инфляции в «трилемме Центробанка», впер-
вые предъявлена рынку не как нечто абстрактно достижимое, 
а как состояние ДКП, которое рынок может получить в ближай-
шее время и учитывать как относительно близкую перспективу.

Напомним, глава ЦБ Эльвира Набиуллина в комментари-
ях по ключевой ставке неоднократно поясняла, что потенциал 

снижения ключевой ставки при таргете 4% ограничен, а поло-
жительный реальный уровень краткосрочных кредитных ста-
вок (хотя напрямую этого никогда не утверждалось ЦБ) явля-

ется для текущей ДКП поддерживаемой ценностью. Расчеты, 
основанные на аналитике ЦБ, показывали, что летом 2017 го-
да можно было ожидать условного «равновесного состояния» и 
перехода к нейтральной ДКП к лету-осени 2018 года — в ситуа-
ции нейтральности ДКП и поддерживаемого таргета краткос-
рочные колебания инфляции вообще не требуют изменений 
ключевой ставки, иное воспринимается рынками как сигнал. 
Комментарий ЦБ к решению 27 октября между тем демонстри-
рует, что признаки близости к равновесию регулятор имеет и 
сейчас: это, в частности, отмечаемая ЦБ разнонаправленность 
факторов отклонения инфляции от таргета (и вниз, и вверх от 
цели, причем Банк России считает проинфляционные факто-
ры пока преобладающими).

При этом ЦБ пришлось сделать довольно неприятную 
оговорку, согласно которой при будущих решениях совет 
директоров будет оценивать не только инфляционные фак-
торы, но и динамику экономической активности относи-
тельно собственного прогноза. В третьем квартале 2017 го-
да рост ВВП был выше, чем прогнозировал ЦБ, если ожида-
ния Банка России по ВВП четвертого квартала также будут 
занижены, регулятору придется вступать в новую полемику 
относительно «разрыва выпуска» и характера ДКП, воспри-
нимающегося как угнетающий экономический рост. Впро-
чем, скорее ЦБ рассчитывает на приостановку роста в чет-
вертом квартале — в этом случае приостановка темпов роста 
будет сопровождаться почти неизбежным в ближайшие два-
три месяца снижением ставки в сумме на 0,5 п. п., и это лег-
ко можно представить как «поддержку роста». Учитывая, что 
сезонный всплеск инфляции может «поднять» годовой ИПЦ 
с нынешних 2,7% до 3,5% очень быстро, фактическое состо-
яние «нейтральности» ДКП может быть достигнуто в начале 
2018 года. Объявление о такой нейтральности для ЦБ может 
быть серьезным политическим испытанием: де-факто это бу-
дет означать ключевую ставку в районе 7,5% годовых без пер-
спектив снижения цены денег — противников такого поло-
жения вещей в экономике РФ столько же, сколько сторонни-
ков стимулирующей ДКП.

Дмитрий Бутрин

Постоянная планка

(Москва и Санкт-Петербург)
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Темпы роста американской 
 экономики в третьем  квартале 
оказались выше ожиданий — 
 увеличению ВВП на 3% в годовом 
выражении способствовал при-
рост инвестиций и экспорта. Ад-
министрация Дональда Трампа 
обещает, что такие темпы роста 
можно будет удержать при усло-
вии одобрения Конгрессом нало-
говой реформы. Однако эксперты 
предупреждают: резкое увеличе-
ние дефицита бюджета не позво-
лит поддержать высокий рост в 
долгосрочной  перспективе.

Рост ВВП США в третьем кварта-
ле составил 3% в годовом выражении 
(по итогам второго квартала — 3,1%, по 
итогам января—марта — 1,2%). Несмо-
тря на последствия мощных ураганов 
Ирма и Харви, это самые высокие тем-
пы роста за три года, следует из первой 
оценки данных, опубликованных Ми-
нистерством торговли США. Поддер-

жку росту оказало увеличение капвло-
жений (на 8,6%) и запасов — при этом 
рост потребления замедлился с 3,3% до 
2,4%, а в строительстве отмечался спад 
спроса. Еще одним фактором поддер-
жки оказался торговый баланс: на фо-
не относительно слабого доллара и 
улучшения внешней конъюнктуры 
экспорт вырос на 2,3%, а импорт сни-
зился на 0,8%. Аналитики в среднем 
ожидали роста экономики на 2,5% — 
впрочем, нынешние темпы роста мо-
гут замедлиться в четвертом квартале. 
Так, по итогам года, по оценке Capital 
Economics, показатель может соста-
вить 2,1%, а в следующем — при усло-
вии реализации хотя бы скоромного 
набора налоговых мер — до 2,5%.

В американском Белом доме, одна-
ко, настаивают, что налоговая рефор-
ма позволит поддержать высокие тем-
пы роста — если она будет одобрена 
Конгрессом. Напомним, на прошлой 
неделе законодатели утвердили бюд-

жет на 2018 год и десятилетний бюд-
жетный план, предусматривающий 
увеличение дефицита (и госдолга) на 
$1,5 трлн. В пятницу же были опубли-
кованы новые оценки возможного 
влияния реформы, пока описанной 

лишь в виде набора предложений 
(см. 

”
Ъ“ от 28 сентября), на экономи-

ку. Так, по оценке председателя эконо-
мического совета Белого дома Кэвина 
Хассета, снижение налогов может уве-
личить размер американской эконо-

мики на $0,7–1,2 трлн в течение деся-
ти лет. Главная предпосылка расче-
тов — экономический рост приведет 
к росту налоговых поступлений, что 
позволит обойтись без существенно-
го наращивания дефицита бюджета. В 

Белом доме надеются, что реформа бу-
дет нейтральной с фискальной точки 
зрения на горизонте десяти лет при 
условии роста экономики на 3% в год.

С такой оценкой несогласно боль-
шинство экономистов, не участвую-

щих в разработке плана. По расчетам 
Tax Policy Center, сокращение нало-
говых поступлений в рамках об-
ещанного снижения налогов приве-
дет к росту дефицита на $2,4 трлн за 
десять лет. Первоначальный эффект 
будет положительным — объем вы-
пуска дойдет до уровня потенциаль-
ного, однако в долгосрочной пер-
спективе сокращение налогов при-
ведет к более низким, а не более вы-
соким темпам роста из-за давления 
на бюджет, объясняют аналитики 
центра. Впрочем, столь значитель-
ное увеличение дефицита потребует 
и более сложной процедуры одобре-
ния в Конгрессе — для этого потре-
буется 60 голосов в Сенате, тогда как 
для одобрения налогового плана, не 
выходящего по дефициту за рамки 
$1,5 трлн, достаточно будет простого 
большинства — 50 голосов (сейчас у 
республиканцев 52 места).

Татьяна Едовина

США ускоряют экономику обещаниями реформ
Но эксперты сомневаются в ее долгосрочном росте

Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР) по результатам конфе-
ренции «Лучшие региональные 
практики системы закупок: кей-
сы по решению актуальных за-
дач» подготовил обзор локальных 
инициатив по совершенствова-
нию систем госзаказа. При этом 
лучшими практиками призна-
ются реализованные в регио-
нах идеи федеральных властей, 
входящих в периметр заблоки-
рованной реформы закупок,— 
распространение электронных 
магазинов, каталогов закупае-
мой продукции, ограничивающих 
избыточные требования заказ-
чиков, и общественный контроль 
госзаказа.

По итогам конференции «Луч-
шие региональные практики систе-
мы закупок», организованной пра-
вительством Москвы и Центром 
стратегических разработок при уча-

стии Минфина и ФАС на минувшей 
неделе, ЦСР выпустил обзор регио-
нальных кейсов, представляющих, 
по мнению экспертов, интерес для 
дальнейшей «цифровизации» этой 
сферы. Пока правительственные за-
конопроекты, оформляющие феде-
ральную реформу госзакупок, оста-
ются заблокированными в Госдуме 
из-за давления госкомпаний, не го-
товых к новым требованиям Белого 
дома, материалы конференции де-
монстрируют, что на региональном 
уровне многие инициативы, входя-
щие в периметр реформы, уже реа-
лизованы и работают.

Так, правительство Москвы пред-
ставило интегрированные инвести-
ционный портал и портал поставщи-
ков, ориентированные на привлече-
ние поставщиков и заказчиков за 
счет других регионов для повыше-
ния конкуренции. «Другие субъек-
ты могут использовать ресурсы уже 

созданной системы»,— отметил гла-
ва департамента конкурентной по-
литики правительства Москвы Ген-
надий Дегтев. Напомним, Москва 
предлагала взять свою модель за-
купок в качестве прототипа для по-
строения федеральной — однако в 
итоге ее разработка была поручена 
госкорпорации «Ростех». Среди дру-
гих лучших практик в сфере госза-
каза Москвы — развитие системы 
«Электронный магазин», который 
работает с малыми объемами заку-
пок, и стандартизация закупок, по-
зволяющая исключить избыточные 
закупки за счет формирования еди-
ных требований к товарам, работам 
и услугам.

Анализ разработок других регио-
нов показывает, что в целом они ле-
жат в той же плоскости. Так, Татарс-
тан стандартизовал номенклатуру 
закупаемой продукции — она вхо-
дит в справочник региональной си-

стемы закупок — и устанавливает 
единые максимальные цены на нее, 
что обеспечило рост качества и сни-
жение цен. По пути создания ката-
лога закупаемой продукции пошли 
и власти Хабаровского края — при 
этом теперь он тиражируется разра-
ботчиком в других регионах на плат-
ной основе. Многие регионы, как и 
Москва, реализуют в своих системах 
закупок функционал «электронно-
го магазина» для типовых некруп-
ных заказов. Правительство Калуж-
ской области называет одной из наи-
более эффективных инициатив пра-
ктику совместных закупок — объе-
динения заявок нескольких заказчи-
ков с определением единой началь-
ной (максимальной) цены контрак-
та. В 2016 году было проведено 548 
совместных закупок на 644 млн руб., 
число индивидуальных закупок со-
кратилось в семь раз, а экономия со-
ставила 18% суммы заказов.

Во многом к реформам закупок 
власти субъектов РФ подталкивают 
бюджетные ограничения. Так, дефи-
цит бюджета Воронежской области, 
несвоевременное выполнение зака-
зов поставщиками и неравномерная 
нагрузка на систему госзакупок вы-
нудили власти к разработке сводно-
го плана-графика, внедрение кото-
рого позволило области сэкономить 
свыше 2,2 млн руб. при закупках для 
областных госнужд (более 15% от их 
объема). Впрочем, основной про-
блемой региональные власти при-
знают «формальный характер кон-
курентности рынка»: в 2015 году бо-
лее 82% госзакупок (на 3,6 млрд руб.) 
осуществлялись у единственного по-
ставщика, в 2016 году удалось увели-
чить долю конкурентных закупок с 
18% до 34% — с одновременным со-
кращением общей суммы госзаку-
пок с 4,4 млрд до 2,7 млрд руб.

Олег Сапожков

Цифровизация закупок уходит в регионы
Ради экономии власти на местах реализуют идеи федерального центра

Первоначальный эффект налоговой 
реформы Дональда Трампа будет поло-
жительным, однако в долгосрочной 
перспективе сокращение налогов  
приведет к более низким темпам роста 
из-за давления на бюджет, объясняют 
аналитики
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новости

Судья Европейского суда по пра-
вам человека от РФ Дмитрий  
Дедов объяснил, как правильно 
митинговать, чтобы в случае не-
соблюдения прав можно было  
подать в ЕСПЧ жалобу на наруше-
ние не только права на собрания, 
но и права на выражение мне-
ния. Правозащитники отмечают 
рост количества жалоб на нару-
шения прав участников митингов: 
сейчас они составляют десятую 
часть от примерно 8 тыс. жалоб 
россиян, находящихся в ЕСПЧ.

Практика применения статьи 10 
(свобода выражения мнения) Евро-
пейской конвенции о защите прав 
человека и основных свобод обсу-
ждалась на конференции «Россия и 
ЕСПЧ: право быть услышанными» с 
участием представителей ЕСПЧ и Со-
вета Европы, проводимой «LF акаде-
мией» (проект Петербургского меж-
дународного юридического фору-
ма). «Выражение мнения по ст. 10 
Конвенции покрывает и участие в 
демонстрациях»,— напомнил судья 
ЕСПЧ от России с 2012 года Дмит-
рий Дедов. Он пояснил, что обычно 
участники митингов подают жалобы 
на нарушение ст. 11 (свобода собра-
ний и объединений), не упоминая 
ст. 10, которая имеет более широкую 
трактовку: демонстранты тоже выра-
жают мнение. Господин Дедов уточ-
нил, что ЕСПЧ не всегда признает на-
рушение ст. 10, и объяснил, как пра-
вильно митинговать, чтобы в Страс-
бурге не возникло вопросов: «Важно, 

чтобы на демонстрациях действи-
тельно выражалось свое мнение. На-
пример, в виде совершения каких-то 
действий». Судья привел в пример 
дело о нападении членов Национал-
большевистской партии, впоследст-
вии запрещенной, на приемную ад-
министрации президента России в 
2004 году. В 2014 году ЕСПЧ вынес 
решение по жалобе участницы ак-
ции учительницы Евгении Таранен-
ко, присудив ей €12,5 тыс. «Это един-
ственная участница, которая смогла 
пробиться до статьи 10, остальные 
опоздали по срокам. Ее вытягивали 
по 10-й статье, а я сопротивлялся»,— 
вспоминает господин Дедов. Он по-
яснил, что госпожа Тараненко в жа-
лобе назвала себя политологом и со-
общила, что участвовала в акции из 
научных соображений. «Возникает 

вопрос: дорогая, в этом случае ты не 
выражала своего мнения. Я на этом 
настаивал. Но все-таки она там уча-
ствовала действием: разбивала ком-
пьютеры, возможно, разбрасывала 
листовки»,— сообщил господин Де-
дов. В итоге судья предложил митин-
гующим заявлять свое мнение от-
крыто: «Я все-таки призываю тянуть-
ся к идеалу Галилео Галилея и тех, 

кто ранее пострадал из-за выраже-
ния мнения,— это Сократ, в первую 
очередь, и потом Иисус Христос. Так 
что давайте ближе к классике».

«Европейский суд начинает бо-
лее внимательно относиться к дета-
лям. Это правильно. Требования рас-
тут, и заявителю становится слож-
нее доказывать»,— объяснил 

”
Ъ“ ру-

ководитель международной право-
защитной группы «Агора» Павел Чи-
ков. По его словам, в 2017 году в Рос-
сии наблюдается «гигантский ска-
чок числа административных дел в 
отношении участников несанкци-
онированных акций. За первое по-
лугодие 2017 года, по данным стати-
стики судебного департамента Вер-
ховного суда РФ, число привлечен-
ных уже в 2,5 раза больше, чем за 
весь 2016 год (2119 человек за пер-

вые шесть месяцев 2017 года и 843 
за весь 2016 год.— 

”
Ъ“). Также прои-

зошла мобилизация жалоб в ЕСПЧ 
от участников митингов»,— указал 
господин Чиков. По данным минис-
тра юстиции РФ Александра Конова-
лова, которые приводились на кон-
ференции, сейчас в ЕСПЧ находится 
8 тыс. жалоб от россиян. «Из них де-
сятая часть — от участников протест-
ных акций, в том числе 70 жалоб, по-
данных адвокатами 

”
Агоры“»,— оце-

нивает господин Чиков.
Для самих заявителей всегда вы-

годнее обжаловать в ЕСПЧ наруше-
ние двух статей Конвенции, а не од-
ной, отмечает господин Чиков: та-
кие решения более весомы и более 
выгодны в плане компенсаций. На-
пример, другие участники упомяну-
той акции НБП получали выплаты в 
€6 тыс. и даже в €1 тыс.

Другое дело, что сами заявители 
могут уменьшить шансы на победу 
по ст. 10. «Защищая демонстрантов, 
мы обязательно смотрим на пози-
цию, которую они занимали в отделе 
полиции при составлении протоко-
ла и в суде первой инстанции. Если 
вы говорите, что проходили мимо, а 
вас задержали, то жалоба по ст. 10 не-
приемлема»,— пояснил 

”
Ъ“ старший 

юрист правозащитного центра «Ме-
мориал» Кирилл Коротеев.

С мнением судьи Дедова о спосо-
бах выражения мнения на митингах 
не согласен Сергей Давидис, один из 
лидеров движения «Солидарность» и 
организатор протестных акций. «Вы-
ражение мнения не сводится к несе-
нию плакатов. Самим фактом своего 
присутствия на акции человек выра-
жает свою позицию,— указал госпо-
дин Давидис.— Если участник про-
тестной акции говорит в суде, что 
пришел на митинг выразить свое 
мнение, то он и без плаката выигра-
ет дело в ЕСПЧ».

Анастасия Курилова

Демонстрантам советуют 
собраться с мнениями
Судья ЕСПЧ от России объяснил,  
как митинговать, чтобы выиграть в Страсбурге Сегодня члены президентского 

совета по правам человека (СПЧ) 
на ежегодной встрече с Влади-
миром Путиным представят ему 
доклад об итогах региональных 
выборов в сентябре. Проект до-
клада переписывался несколь-
ко раз, но в его итоговую редак-
цию так и не попали некоторые 
замечания движения «Голос» — 
например, о недостаточной про-
зрачности голосования по месту 
нахождения (применялось впер-
вые). Глава СПЧ Михаил Федотов 
назвал итоговую версию доклада 
«компромиссной». 

Итоговый вариант доклада мони-
торинговой рабочей группы СПЧ об 
итогах региональных выборов в сен-
тябре, который сегодня будет пред-
ставлен Владимиру Путину, «не в пол-
ной мере отражает существующие 
проблемы в избирательной системе, а 
ряд положений содержат рекоменда-
ции, направленные на ограничение 
избирательных прав», заявили 

”
Ъ“ в 

движении «Голос». Сопредседатель 
движения Григорий Мельконьянц 
входил в мониторинговую группу. 

В частности, в доклад не вошло 
указание на недостаточную прозрач-
ность голосования по месту нахожде-
ния, которая, как говорят в движении 
«Голос», создает условия для манипу-
ляций. На выборах 10 сентября мож-
но было впервые проголосовать не 
по месту регистрации. В «Голосе» ут-
верждают, что «практически во всех 
регионах не сходится баланс по рее-
страм на включение избирателей в 
списки и исключение избирателей 
из списков». Не оказалось в докумен-
те и упоминания такого вида наруше-

ний, как «деятельное участие» чинов-
ников в «агитационных и мобили-
зационных мероприятиях в интере-
сах административных кандидатов». 
Также «Голос» предлагал упомянуть 
о проблеме административного дав-
ления на избирателей, «повышении 
прозрачности финансирования изби-
рательных кампаний кандидатов», а 
также «дать оценку различных «моби-
лизационных» проектов для искусст-
венного увеличения явки избирате-
лей (лотереи, конкурсы)». 

Часть рекомендаций движения в 
основной доклад попала (пересмотр 
или отмена муниципального филь-
тра, возвращение избирательных бло-
ков, изменение порядка формирова-
ния избирательных комиссий). Как 
заявил 

”
Ъ“ Григорий Мельконьянц, 

«отмахнуться от этого было сложно, 
так как наши предложения основа-
ны на фактах и анализе проблем». По 
его мнению, не все предложения «Го-
лоса» были включены из-за «неготов-
ности признавать масштаб злоупотре-
блений административным ресурсом 
и неэффективности расследования 
фальсификаций»: «В преддверии пре-
зидентских выборов есть желание го-
ворить лишь о позитивных измене-
ниях и, как ни странно, стараться ог-
раничить общественное наблюдение 
за выборами». При этом господин 
Мельконьянц отмечает, что «доклад 
совета 2017 года получился лучше до-
клада 2016 года, и хочется верить, что 
все позитивные предложения будут 
претворяться в жизнь».

Глава СПЧ Михаил Федотов пояс-
нил 

”
Ъ“, что в доклад вошли только те 

предложения «Голоса», которые под-
держали оба сопредседателя монито-

ринговой группы, члены президиума 
СПЧ Игорь Борисов и Илья Шаблин-
ский. Они же будут представлять пре-
зиденту итоговый документ. Ранее го-
сподин Борисов говорил 

”
Ъ“, что мо-

ниторинговая группа «не является фи-
лиалом 

”
Голоса“ или какой-либо дру-

гой организации». Илья Шаблинский 
вчера заявил 

”
Ъ“, что «большинство 

предложений 
”
Голоса“ касались пре-

имущественно нарушения действую-
щего закона, мы же говорим о необхо-
димых изменениях законодательст-
ва, которые сделали бы выборы сорев-
новательными». Михаил Федотов ут-
верждает, что «рекомендации 

”
Голоса“ 

будут представлены наравне с докла-
дами других наблюдательных органи-
заций, в виде приложения к основно-
му документу». Итоговую версию до-
клада он называет «компромиссной».

26 октября члены СПЧ обсуждали с 
первым заместителем главы админис-
трации президента Сергеем Кириенко 
вопросы подготовки к встрече с прези-
дентом. Доклад мониторинговой груп-
пы там также рассматривался, высту-
пали Игорь Борисов и Лилия Шиба-
нова (исполнительный директор «Го-
лоса» в 2001–2013 годы). Михаил Фе-
дотов говорит, что Сергея Кириенко 
«заинтересовали выкладки математи-
ка Сергея Шпилькина, занимающего-
ся анализом итогов выборов (о них го-
ворила госпожа Шибанова), он попро-
сил принести их ему». Илья Шаблин-
ский заявил 

”
Ъ“, что Сергей Кириенко 

поспорил с Лилией Шибановой, отре-
агировав на «ее слова о том, что в орга-
низации и проведении выборов фак-
тически ничего не изменилось». 

Софья Самохина,  
Наталья Городецкая

Доклад о выборах  
довели до компромисса
СПЧ доложит президенту об осенней кампании

Разговоры о технологической  
модернизации ракетно-космиче-
ской отрасли ведутся на протяже-
нии последних пяти лет. О том, как 
идет этот процесс и что ему меша-
ет, как в России создается техника 
и насколько для нее важны укра-
инские детали, корреспонден-
ту ”Ъ“ Александре Джорджевич 
рассказал генеральный директор 
НПО «Техномаш» Дмитрий Панов.

— Прошло три года с момента вве-
дения санкций: какие проблемы 
решены в части импортозамеще-
ния продукции с Украины и из 
стран НАТО?
— Я повторю мнение коллег о том, 
что санкции оказались толчком к раз-
витию отечественного производства. 
Как директор головного технологиче-
ского института могу сказать, что мы 
столкнулись со сложностями, навер-
ное, только в первый год введения 
санкций. Да и то это были трудности 
с исполнением ранее заключенных 
контрактов. В части станкостроения 
мы достаточно легко заменили обо-
рудование, которое производилось в 
Европе, станками, которые произво-
дятся на Востоке. Сами существенно 
увеличили производство высокотех-
нологичного оборудования. За про-
шедшие два года по тяжелому стан-
костроению мы практически вышли 
на полное импортозамещение: в ито-
ге даже еще дешевле получилось! Да, 
у нас есть проблемы с элементной ба-
зой, с мозгами для станков. Наверное, 
даже это можно считать самым слож-
ным на сегодня.
— А с украинской продукцией 
как обстоят дела?

— А я не знаю, что такое украинская 
продукция — мы в своей работе с ней 
никогда не сталкивались. Те же раке-
ты «Зенит», к примеру, во многом де-
лаются из наших комплектующих, 
которые поступали туда на сбороч-
ное производство. Конечно, сущест-
вовала многолетняя кооперация. И, 
безусловно, когда в один момент эта 
самая кооперация меняется, то на 
год-полтора возникают неизбежные 
сложности, потому что нужно пере-
ориентировать промышленность. 
Плоха или хороша была эта ракета, 
мы сейчас не обсуждаем, но она бы-
ла удобная и не очень дорогая — это 
хорошее сочетание. А все, что каса-
ется электронной компонентной ба-
зы, которую нам поставляли харьков-
ские и киевские предприятия, это то-
же легко заменяется. На новой рос-
сийской ракете «Союз-5» будут рос-
сийские электронные системы.
— То есть санкции сыграли на  
руку?
— Основные задачи, которые реша-
ет «Техномаш», лежат в плоскости тя-
желого машиностроения. И в этом 
санкции сработали в плюс, потому 
что, по крайней мере с тендеров, уш-

ли крупные западные компании, ко-
торые предлагали дорогое оборудо-
вание и играли на рынке не всегда 
честно. В том, что касается тяжелого 
станкостроения, мы вообще одни из 
лучших. Например, мы сделали уни-
кальное оборудование для обработ-
ки вафельного фона путем фрезеро-
вания нижних топливных баков ра-
кет, чтобы они были легче. Подобное 
зарубежное оборудование обходит-
ся во много раз дороже. В 2015 году 
было сложно: тогда были заключен-
ные контракты, которые стали один 
за другим прекращаться. Сейчас оста-
ются проблемы с некоторыми специ-
альными материалами, например с 
порошками, которые используются 
в аддитивных технологиях с приме-
нением лазерных принтеров. Но они 
все решаемы, поверьте.
— Инвестиции в предприятие осу-
ществляются за государственный 
счет или есть частные инвесторы?
— Да их и раньше не было по боль-
шому счету: немного по МКС, немно-
го по проекту Sea Launch… Но на об-
щем фоне финансирования от «Ро-
скосмоса» эти инвестиции не игра-
ли никакой роли. Мы получаем хо-
рошее финансирование последние 
пять лет. Потом мы сами находим за-
казы — например, от Минпромторга. 
И прибыль от них заложена в струк-
туру цены: часть перечисляется го-
сударству, а часть по согласованию 
с «Роскосмосом» расходуется на ин-
фраструктуру предприятия.
— Вы пострадали от секвестра фе-
деральных программ?
— Пока решаем, что будет дальше. 
Мы ожидаем частных инвесторов, не-
смотря на то что им нужен быстрый 

результат. Конечно, приходят ком-
мерческие структуры, но они боль-
ше хотят получить от нас, чем что-то 
дать. Однако бывают и исключения. 
Недавно было подписано соглаше-
ние между «Техномашем» и группой 
«Стан», которая объединяет ведущие 
станкостроительные предприятия 
отрасли. Мы надеемся, что у нас полу-
чится создать совместное станкостро-
ительное КБ. В рамках этого СП «Тех-
номаш» будет проектировать станки, 
а группа «Стан» их собирать.
— Это была ваша идея?
— Общая. Она родилась еще во вре-
мена «Минобщемаша». У нас дав-
но была базовая площадка для сбо-
ра станков — Коломенский завод тя-
желого станкостроения, который в 
1990-е годы почти умер. Но потом его 
купила группа «Стан», и впоследст-
вии у нас получилась кооперация. И 
сегодня мы эту кооперацию плани-
руем развивать: они готовы вклады-
ваться в научно-технические разра-
ботки станков и инструментов. Мы 
подписали соглашение, есть «дорож-
ная карта», есть решение премьера 
Дмитрия Медведева о том, что мы в 
этом направлении продвигаемся. 
Мы показывали ему совместное обо-
рудование в Коломне, ему понрави-
лось. Сейчас вопрос прорабатывает-
ся в правительстве и Минпромтор-
ге. Надеюсь, что в течение года мы 
выйдем на создание такого станко-
строительного центра и вплотную 
займемся вопросами начала серий-
ного производства отечественных 
станков в рамках созданного сов-
местного предприятия. «Техномаш» 
сейчас находится в стадии акциони-
рования, что, я надеюсь, даст нам 

возможность в будущем выделить 
свое КБ в отдельный филиал.
— Вы планируете участвовать в со-
здании ракет-носителей «Союз-5» 
и «Энергия-5», корабля «Федера-
ция». Что будете делать по каждо-
му проекту?
— По «Союзу-5» мы участвуем в рабо-
тах по эскизному проекту. По сверх-
тяжелой ракете присутствуем во всех 
рабочих группах и комиссиях. Сей-
час определяется «дорожная кар-
та» и по «Союзу», и по «сверхтяжу», 
и по лунной программе, и по спут-
никам. Наша задача — технологиче-
ское обеспечение. Если совсем про-
сто сказать, то мы получаем вопрос 
по той же «Федерации»: какой дол-
жен быть корпус или другой узел 
или механизм корабля — композит-
ный или металлический? Мы даем 
свое заключение, приезжаем на на-
учно-технические советы, защищаем 
свою позицию. Это уже не фантазии, 
но еще и не изделие, конечно.
— Что для вас «технологическая 
модернизация ракетно-космиче-
ской отрасли»?
— Это организация производства, об-
новление мощностей, применение 
технологий... По сути, первый вид си-
стемы в ракетно-космической отра-
сли создал Вернер фон Браун, она ста-
ла американской. Параллельно с ней 
создавалась отечественная система, 
которую внедрял Сергей Павлович 
Королев и которая просуществова-
ла до 1980-х годов. Затем производст-
венную систему, разработанную Ко-
ролевым, сменила российская, кото-
рую внедрил министр общего маши-
ностроения Сергей Афанасьев. Она 
предполагала следующие нюансы: 

как менять оборудование, как приме-
нять технологии, как создавать опе-
режающий технологический задел. 
После фон Брауна у американцев бы-
ла целая череда организаторов про-
мышленности, ну и, наконец, совсем 
недавно появился Илон Маск со сво-
ими абсолютно новыми подходами к 
делу. Но они все применимы к амери-
канской специфике.

А у нас, к сожалению, развитие 
очень сильно застопорилось в 1990-
х годах. Но сейчас мы стоим на поро-
ге новой технологической револю-
ции, создания нового уклада. Мы бу-
дем создавать свою производствен-
ную систему — систему «Роскосмо-
са», учитывая существующие нара-
ботки и, конечно, ориентируясь на 
заделы министра Афанасьева. В пер-
вую очередь будет этап переоснаще-
ния предприятий отрасли на россий-
ское оборудование. Будет этап разра-
ботки технологий, в первую очередь 
цифровых. Грубо говоря, это созда-
ние цифровых фабрик, где для опыт-
ного мелкосерийного производства в 
рамках ОКР, когда требуется постоян-
ная корректировка, требуемые техза-
дания и запросы партнеров берутся 
прямо из облака (технология удален-
ного доступа к информации.— 

”
Ъ“), 

обрабатываются технологически, тут 
же создается необходимый софт и за-
гружается на компьютер, с которого 
идут команды на управляемый ро-
ботом станок. В итоге заказчики по-
лучают готовую деталь для серийно-
го производства. На «Техномаше» сей-
час ставится эксперимент по созда-
нию опытного цеха, которого в Рос-
сии еще не было. Очень надеюсь, что 
покажем его руководству через год.

«Мы будем создавать свою систему,  
ориентируясь на заделы министра Афанасьева»
Глава НПО «Техномаш» Дмитрий Панов о роли института в ракетно-космическом укладе

Судья ЕСПЧ от России 
Дмитрий Дедов (справа) 
знает, как заявителю  
надежней зарезервиро-
вать для жалобы место  
в списке принятых к рас-
смотрению в Страсбурге 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

О том, какая именно техника мо-
жет быть выведена из состава авиаг-
руппы в Хмеймиме, неизвестно. Од-
нако во время предыдущих сокраще-
ний в Сирии (Владимир Путин отда-
вал соответствующий приказ дважды 
— 14 марта 2015 и 29 декабря 2016 го-
да) речь шла об отправке в места по-
стоянной дислокации примерно по-
ловины авиационной техники, на-
ходившейся на авиабазе в Латакии. 
По словам эксперта Центра анализа 
стратегий и технологий Константина 
Макиенко, в первую очередь логич-
но «увести» из Сирии самую ценную 
технику, оставив там старые образ-
цы. Он считает, что в таком случае бу-
дет не сильно жалко потерять маши-
ны, а те же Су-24 можно и совсем оста-
вить в Сирии. Военный эксперт Ан-
тон Лавров отмечает: учитывая сни-

жение интенсивности боевых дей-
ствий и предстоящую победу над ис-
ламистами, Минобороны может со-
кратить количество ударных машин. 
«Важно не забывать, что опыт показы-
вает: нарастить их количество обрат-
но можно быстро»,— подчеркивает 
господин Лавров. При этом возмож-
ное сокращение не предусматрива-
ет отвода техники и вооружений, ко-
торые используются для прикрытия 
российских военных объектов в Си-
рии. Так, в частности, в республике 
останутся дивизионы зенитных ра-
кетных систем С-400 «Триумф» (распо-
ложены в Хмеймиме и Масьяфе), ба-
тарея зенитного ракетного комплекса 
С-300В4 (прикрывает Тартус) и некото-
рое количество зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов «Панцирь-С1». С 
большой долей вероятности останут-
ся в Сирии и российские беспилотни-
ки, с помощью которых ведется мо-

ниторинг зон деэскалации в Идлибе, 
Хомсе, Деръа и Восточной Гуте (общий 
налет БПЛА за время кампании пре-
высил 96 тыс. часов).

Напомним, что сегодня же в Аста-
не состоится седьмой раунд перего-
воров между сторонами сирийского 
конфликта, главными темами кото-
рых станут гуманитарное размини-
рование территорий и обмен залож-
никами. Делегацию России возгла-
вит специальный представитель пре-
зидента РФ по Сирии Александр Лав-
рентьев, Турции — замминистра ино-
странных дел Седат Онал, Ирана — за-
мминистра иностранных дел Хусейн 
Джабер Ансари. Во встрече также при-
мут участие делегации правительст-
ва Сирии и сирийской оппозиции, а 
в качестве наблюдателей — предста-
вители ООН, США и Иордании.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Политическое урегулирование — 
не дело техники
с1

Для заявителей выгоднее обжаловать  
в ЕСПЧ нарушение двух статей Конвен-
ции о защите прав человека, а не одной: 
такие решения более весомы и более 
выгодны в плане компенсаций
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светская 
жизнь

Экскурсия в русскую душу
Количество важных светских мероприятий на 
минувшей неделе оказалось непропорциональ-
но объему газетной колонки: премьерные пока-
зы «Матильды» Алексея Учителя, премьера запо-
лярной коллекции Bosco Fresh в «Зарядье», бал де-
бютанток Tatler, режиссерский дебют Алисы Хаза-
новой в «Пионере» и просто грандиозное праздно-
вание 110-летия ЦУМа.

Усиленные меры безопасности у Мариинки-2 
в Петербурге и кинотеатра «Октябрь» в Москве 
привели к тому, что противники фильма «Матиль-
да» выражали свое негодование сдержанно, за рам-
ками полицейских кордонов. Противление филь-
му после его выхода в прокат осталось в границах 
неостроумного школьного экстремизма: ложный 
телефонный бомбизм и спичечный коробок с фе-
калиями на красной дорожке в Петербурге. Другая 
сторона тоже не всегда оставалась на высоте: «Эта 
девушка, что приехала к нам из украинской проку-
ратуры, наверное, до сих пор на нее и работает»,— 
предположил сопродюсер фильма Владимир Ви-
нокур. Среди гостей были Маргарита Симоньян, 
Константин Богомолов, Владимир Якунин, Алек-
сей Пивоваров, Иосиф Кобзон, Татьяна и Валентин 
Юмашевы, Андрей Кураев, Дмитрий Песков и да-
же Клара Новикова. По завершении зрители про-
должали спорить, нанесено ли оскорбление Рома-
новым: не обсуждать же в самом деле фильм.

Праправнучка Матильды Кшесинской Элео-
нора Севенард дебютировала на балу Tatler. Вме-
сте с другими барышнями она станцевала в Ко-
лонном зале под аккомпанемент оркестра Вла-
димира Спивакова. Самой большой звездой вече-
ра стал министр энергетики Александр Новак — 
дебютировала его дочь Алина. С сыновьями на 
бал пришли Оксана Бондаренко и Софья Троцен-
ко. Основная задача — показать девушек из хоро-
ших семей юношам из хороших семей и их роди-
телям — реализована.

Кинодебютантка Алиса Хазанова показала 
фильм «Осколки» в «Пионере» в рамках фестива-
ля MasterCard «Бесценные города в кино». Отва-
гу пришли оценить не только отец Геннадий Ха-
занов и свекор Александр Шохин, но и более, так 
сказать, опытные режиссеры — Андрей Звягин-
цев, Валерий Тодоровский, Николай Хомерики, 
Михаил Сегал, Роман Волобуев. «Бескомпромисс-
ное, отважное движение в сторону высказыва-
ния»,— похвалил «Осколки» господин Звягинцев.

О юбилее ЦУМа заранее было известно толь-
ко, что к организации пространства подключи-
лись американцы Sleep No More, а само торжест-
во пройдет на неведомых дорожках универмага. 
Оказалось, все это было экскурсией в русскую ду-
шу — не только для отечественных клиентов ЦУ-
Ма, но и для группы зарубежных фэшен-журнали-
стов. Были билибинский лес, оркестр, исполняв-
ший «Весну священную», казачок-лифтер, катав-
ший гостей с народными песнями, зазеркальный 
лабиринт и ледяной водка-бар, фэшен-показ, сов-
мещенный с концертом Горана Бреговича, черная 
икра и Алла Вербер, которая в этот вечер выбрала 
платье от Alexander Terekhov. Уже в середине ве-
чера на столе плясали и легкомысленная китаян-
ка Лиф Гринер, и глава «Ритуал-сервиса» Олег Ше-
лягов. На следующий вечер тот же господин Шеля-
гов, бодр и свеж, сидел в первом ряду показа Bosco 
Fresh прямо внутри выставки «Русская Арктика». 
Фантазии на тему северного сияния Михаил Кус-
нирович усилил медвежатиной и рыбой, достав-
ленными самолетом в Москву, а также собаками 
хаски и Татьяной Навкой, Олесей Бословяк, Вик-
торией Шеляговой, Алексеем Немовым и Ирадой 
Зейналовой на подиуме.

Праправнучка Матильды 
Кшесинской дебютировала 
на балу Tatler

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Генпрокуратура РФ предприняла еще одну попыт-
ку добиться начала процесса по одному из самых 
громких экономических уголовных дел последних 
лет — о многомиллионных хищениях из ООО «Мой 
банк». Соответствующее кассационное представ-
ление в Верховный суд (ВС) России подал заме-
ститель генпрокурора Леонид Коржинек. Обвиня-
емыми по делу проходят бывшие владелец «Моего 
банка» Глеб Фетисов и председатель правления 
банка Кира Андрианова. Между тем слушание дела 
никак не может начаться из-за нежелания Преснен-
ского суда Москвы приступать к разбирательству 
до устранения всех нарушений УПК, допущенных, 
по мнению суда, следствием при составлении об-
винительного заключения.

Судьба уголовного дела бывших банкиров остает-
ся неясной с самого начала этого года. Тогда Генераль-
ная прокуратура РФ, утвердив обвинительное заключе-
ние, направила материалы расследования в Преснен-
ский суд столицы. Однако тот, усмотрев нарушения УПК 
при составлении обвинительного заключения, 16 мар-
та вернул дело в СКР. Суд, в частности, указал, что в ка-
честве потерпевшей стороны в материалах было указа-
но лишь Агентство по страхованию вкладов (АСВ), кото-
рому Глеб Фетисов и перечислил из своих капиталов по-
чти 15 млрд руб. в счет погашения компенсационных 
выплат. Между тем Пресненский суд посчитал необхо-
димым указать в обвинительном заключении всех по-
терпевших — физических и юридических лиц.

Это решение не устроило заместителя генпрокуро-
ра РФ Леонида Коржинека, который обратился с апелля-
цией в Мосгорсуд. Однако там отклонили прокурорское 
представление. Тогда господин Коржинек обжаловал от-
каз уже в президиуме городского суда, но и тут потерпел 
неудачу — президиум даже не нашел оснований для рас-
смотрения его обращения.

Но заместитель генпрокурора решил не сдаваться 
и подал кассационное представление уже в Верховный 
суд РФ. Сославшись на надуманность аргументов Прес-
ненского суда и последующих судебных инстанций, 

заместитель генерального прокурора потребовал рас-
смотреть в президиуме Мосгорсуда отклоненное ранее 
представление. Шансы на то, что оно будет рассмотре-
но, есть — ВС уже затребовал материалы уголовного де-
ла. Впрочем, пока речь идет о том, станет ли Верховный 
суд рассматривать представление замгенпрокурора или 
отклонит его.

Само же дело Глеба Фетисова, напомним, было возбу-
ждено в 2014 году. Тогда ГСУ СКР инкриминировало быв-
шему хозяину ООО «Мой банк» и его сообщнице — пред-
седателю правления банка Кире Андриановой мошен-
ничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По 
версии следствия, в результате их незаконных действий 
по выводу активов «Мой банк» не выполнил обязатель-
ства перед вкладчиками, в результате чего долги банка 
составили 1,9 млрд руб. Погашать задолженность при-
шлось АСВ. Несмотря на то что Глеб Фетисов вину не при-
знал, он счел возможным рассчитаться с клиентами, пе-
речислив АСВ около 15 млрд руб. В отличие от него, Ки-
ра Андрианова признала вину, заключив досудебное со-
глашение о сотрудничестве.

Однако разбирательство по делу затянулось. Отметим, 
что сначала Генпрокуратура РФ в 2015 году отказалась ут-
верждать обвинительное заключение. Надзорное ведом-
ство посчитало неубедительным обвинение фигурантов 
дела в мошенничестве, после чего СКР переквалифици-
ровал его на растрату в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК РФ). Лишь тогда Генпрокуратура утвердила обвинение 
и направила дело в Пресненский суд. Но теперь уже там 
нашли нарушения в обвинительном заключении.

По словам пресс-секретаря Глеба Фетисова Игоря Пы-
лаева, все время, что правоохранители спорили друг 
с другом, экс-банкир жил в Москве. «После выхода на 
свободу в августе 2015 года следствие не избрало в от-
ношении Глеба Геннадьевича никакой меры пресече-
ния,— заявил 

”
Ъ“ господин Пылаев.— Лишь в октябре 

2015 года с него взяли подписку о невыезде, которая не 
снята до сих пор». От банковской деятельности, сообщил 
пресс-секретарь, Глеб Фетисов отошел, занявшись про-
дюсированием фильмов. «Наиболее успешные из них — 

”
В спорте только девушки“, а также картина 

”
Нелюбовь“ 

режиссера Андрея Звягинцева,— рассказал господин 
Пылаев.— Причем последний вошел в лонг-лист номи-
нантов на премию 

”
Оскар“».

Алексей Соковнин

Дело Глеба Фетисова от Пресненского суда  
дошло до Верховного
Генпрокуратура обжалует отказ в начале процесса

В Москве в одиннадцатый раз 
прошла акция «Возвращение 
имен»: возле Соловецкого 
камня весь день читали имена 
жертв политических репрес-
сий. Организаторы из «Ме-
мориала» подчеркивают, что 
за эти годы успели прочитать 
лишь половину 40-тысячно-
го списка репрессированных 
москвичей. Участники акции 
рассказывали о судьбе своих 
родственников и призывали 
освободить тех, кого они счи-
тают политзаключенными.

«Мемориал» впервые про-
в ел  а к ц и ю  « В оз в ра щ е н и е 
имен» в 2007 году — накануне 
Дня памяти жертв политиче-
ских репрессий правозащит-
ники встретились у Соловецко-
го камня, чтобы прочитать име-
на тех, кто был расстрелян в Мо-
скве в 1930-х годах. В этом го-
ду акция прошла в 39 городах, 
в том числе за рубежом. Участ-
ники получали от волонтеров 
листок с данными жертв из спи-
ска «Мемориала»: имя, возраст, 
профессия, дата смерти. «Воз-
вращение имен» существует за 
счет пожертвований: в этом го-
ду в Москве на транспорт, обо-
греватели, лампады и чай-кофе 
для участников удалось собрать 
460 тыс. руб. Имена зачитыва-
ют 12 часов подряд, за это время 
к микрофону успевают подой-
ти около 2 тыс. человек. Испол-
нительный директор «Мемори-
ала» Елена Жемкова рассказала 

”
Ъ“, что за 10 лет на Лубянской 

площади были названы около 
половины имен из 40-тысячно-
го списка.

В Москве очередь к Соловец-
кому камню возникла еще до на-
чала акции: в 10 часов утра здесь 
мерзли больше 30 человек. «Тот, 
кто не помнит своего прошлого, 
обречен на то, чтобы пережить 
его вновь,— выступила первой 
омбудсмен Татьяна Москалько-
ва.— Поэтому накануне Дня па-
мяти жертв политических ре-
прессий у символа страшной 
трагедии нашего народа звучат 
имена тех, кто был убит в годы 
Большого террора». К полудню 
в очереди к микрофону стояли 

уже почти 500 человек. Из-за ра-
бот по реконструкции центра 
столицы места не хватало, по-
этому очередь причудливо из-
гибалась на специально откры-
той строителями части площа-
ди. Из динамиков непрерывно 
лился поток имен и профессий: 
как будто над площадью в мо-
розном воздухе образовалась 
вторая, незримая очередь. «Чи-
таешь эти листки, и на самом де-
ле страшно,— признался в ми-
крофон молодой мужчина.— 
Вы только вдумайтесь — Алек-

сей Алексеевич Гусев, 35 лет, 
работник клуба Мытищинско-
го вагоностроительного завода. 
Расстрелян 9 сентября 1937 го-
да. На нас на всех лежит ответ-
ственность, чтобы это никогда 
больше не повторилось».

Чтобы сократить время ожи-
дания, пришедшим в этом году 
выдавали листок лишь с одним 
именем, но многие вспомина-
ли истории своей семьи: «Мой 
прапрадед Горяев Анисим не от-
дал в колхоз лошадь, был сослан 
в Сибирь, его жена и четверо де-

тей никогда его больше не виде-
ли». «Мой прадед Мосийчук Ки-
рилл жил на Украине, был рас-
кулачен, в 1932 году был отправ-
лен в тюрьму и через три месяца 
умер от дизентерии».

Традиционно многие из 
участников акции называют 
имена тех, кого они считают сов-
ременными «политзаключен-
ными». В прошлые годы это бы-
ли осужденные по так называ-
емому Болотному делу, позже 
к ним добавились украинский 
режиссер Олег Сенцов и анар-
хист Александр Кольченко, при-
говоренные к тюремному за-
ключению по обвинению в тер-
роризме. В этом году почти каж-
дый третий выступавший назы-
вал имя председателя карельско-
го отделения «Мемориала», исто-
рика Юрия Дмитриева, который 
десятилетиями искал места мас-
совых расстрелов и восстанав-
ливал в архивах имена убитых. 

”
Ъ“ подробно писал о его деле: 

по анонимному сообщению по-
лиция обыскала дом господина 
Дмитриева, обнаружила на ком-
пьютере несколько фотографий 
его приемной дочери и посчита-
ла одну из них «детской порно-
графией». Сам господин Дмитри-
ев на суде объяснил, что фикси-
ровал развитие девочки для вра-
чей, так как она имеет проблемы 
со здоровьем. «Юрий Дмитри-
ев как никто другой достоин то-
го, чтобы открывать сегодня ак-
цию, а вместо этого он находится 
в тюрьме по сфабрикованному 
обвинению»,— произнесла в ми-
крофон одна из пришедших.

Александр Черных

Урок и чтение
Накануне Дня памяти жертв политических репрессий на Лубянке называли их имена

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР по Москве завер-
шило расследование уголовного дела совладельца 
Анталбанка Магомеда Мухиева. По версии следст-
вия, Магомед Мухиев и числящийся в розыске дру-
гой совладелец кредитного учреждения Михаил Ян-
чук организовали преступное сообщество, которое 
с помощью цепочки подконтрольных банков похи-
тило 30 млрд руб. При этом Анталбанк, по мнению 
правоохранителей, также являлся одним из ключе-
вых звеньев так называемой молдавской схемы вы-
вода средств за границу.

По уголовному делу, завершенному ГСУ СКР по Мо-
скве, проходят бывший совладелец Анталбанка Маго-
мед Мухиев и бухгалтер кредитного учреждения Ирина 
Иванова. Следствие считает Мухиева организатором пре-
ступного сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ), ему в вину так-
же вменяются особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) и растрата (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Действия бухгалтера 
квалифицированы как участие в преступном сообщест-
ве, а также соучастие в растрате.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, расследование в отношении 

руководства Анталбанка началось в декабре 2015 года. 
Дело возбудил следственный департамент МВД после 
обращения представителей ЦБ, сообщивших о массо-
вых хищениях в банке накануне отзыва лицензии. Спу-

стя год дело было передано в управление СКР по Юго-За-
падному административному округу Москвы: как оказа-
лось, здесь расследуется дело о том, что фигуранты рас-
следования при приобретении кредитного учреждения 
не полностью рассчитались с продавцом.

По итогам расследования правоохранители пришли 
к выводу: Анталбанк являлся центром криминальной 
схемы, в которой были задействованы также банки «Ла-
да-кредит», Дорис-банк, Гринфилдбанк, «Содружество», 
Межрегионбанк, Региональный банк сбережений, НСТ-
банк и «Максимум» (лицензии у всех отозваны в 2015 го-
ду). При этом эти кредитные учреждения формально не 
имели отношения друг к другу, однако, по версии след-
ствия, они действовали в интересах одних и тех же лиц. 
Сама схема, по мнению следователей, строилась на при-
влечении средств вкладчиков под проценты, значи-
тельно превышавшие рыночные. Например, Гринфилд-
банк предлагал вклад «Рог изобилия» под 13,8% годовых, 
а «Максимум» — под 14%, хотя на тот момент средняя 
ставка депозитов не достигала 10%. В том случае, когда 
в отношении каких-то из этих банков регулятором вво-
дились ограничения, остальные «активизировали при-
влечение депозитов», тогда как попавшие под санкции 
ЦБ начинали манипулировать с отчетностью. Например, 
регулятор отмечал: в НСТ-банке после введения запрета 

на прием вкладов начали оформлять их задним числом. 
При этом деньги вкладчиков после размещения на депо-
зитах под разными предлогами переводились из одно-
го банка в другой для того, чтобы скрыть их происхожде-
ние, а затем аккумулировались в Анталбанке. А уже из 
него, по данным следствия, средства выводились на сче-
та подконтрольных владельцам компаний либо похища-
лись под видом сделок по приобретению ценных бумаг, 
«стоимость которых была искусственно завышена».

При этом преступное сообщество, по данным право-
охранителей, использовало и так называемую молдав-
скую схему. В соответствии с ней, напомним, после пере-
вода денег на корсчета подставных фирм в банках Мол-
давии они затем взыскивались в пользу сообщников бан-
киров через местные суды якобы за долги.

На момент отзыва лицензии, по данным следствия, 
только из Анталбанка исчезло более 14,7 млрд руб., 
а в общей сложности, как полагают следователи, у вклад-
чиков всех подконтрольных Мухиеву и Янчуку кредит-
ных учреждений могло быть похищено около 30 млрд 
руб. Магомеда Мухиева полицейские задержали в конце 
2015 года, когда он из аэропорта Внуково-3 пытался вы-
лететь в Вену. Михаил Янчук успел уехать за границу, он 
обвинен и арестован заочно.

Владислав Трифонов

Выгодные вклады пропали в цепочке банков
Завершено расследование хищений в Анталбанке

Составленный «Мемориалом» список расстрелянных в Москве во время Большого 
террора 1937–1938 годов уже одиннадцать лет читают у Соловецкого камня 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Каталонию подводят под статью
Конфликт вокруг независимости мятежного региона  
грозит перейти в силовую фазу

Решение испанских властей ввести пря-
мое управление в Каталонии, отстранив 
от власти ее руководство во главе с Кар-
лесом Пучдемоном, не поставило точ-
ку в противостоянии сторонников и про-
тивников независимости автономии. 
В то время как отстраненный от должно-
сти Карлес Пучдемон отказался подчи-
ниться воле Мадрида и призвал к «демо-
кратическому сопротивлению», вчера 
в Барселоне прошла многотысячная де-
монстрация в поддержку единства Испа-
нии, участники которой потребовали аре-
ста господина Пучдемона. В ситуации, 
когда в Каталонии воцарилось фактиче-
ское двоевластие, а шансов на достиже-
ние компромисса не осталось, впервые 
за время кризиса возникла угроза его 
разрешения по силовому сценарию.

Решение испанского Сената урегулиро-
вать кризис в Каталонии путем применения 
155-й статьи конституции страны, позволяю-
щей ввести в автономии прямое управление 
из Мадрида, еще больше накалило страсти во-
круг мятежной автономии. Смещенный с по-
ста главы правительства Каталонии Карлес 
Пучдемон, на место которого в минувшую 
субботу была назначена вице-премьер Испа-
нии Сорайя Саэнс де Сантамария, заявил о не-
законности действий Мадрида и призвал сво-
их сторонников к «демократическому сопро-
тивлению». Впрочем, в своем официальном 
заявлении, сделанном в эфире телеканала TV-
3 через считаные часы после его отстранения 
от должности, господин Пучдемон не уточ-
нил, как он представляет себе продолжение 
«демократического сопротивления» Мадриду.

В то время как Карлес Пучдемон отказы-
вается уходить и демонстрирует нелояль-
ность Мадриду, газета El Pais со ссылкой на 
источники в центральном правительстве 
сообщила, что оценку новых заявлений от-
страненного от власти главы каталонского 
правительства теперь должны будут дать су-
дебные органы.

Положение господина Пучдемона усу-
губляется тем, что ему не удалось перетя-
нуть на свою сторону руководство силовых 
структур автономии, позиция которых мо-
жет иметь решающее значение. В минувшую 
субботу глава каталонской полиции Mossos 
d’Esquadra Жозеп Льюис Траперо, смещен-
ный со своего поста после применения 155-й 
статьи конституции, официальным письмом 
уведомил подчиненных о своей отставке.

Таким образом, господин Траперо, в отно-
шении которого начато судебное расследо-
вание по делу о мятеже, предпочел не идти 
на дальнейший конфликт с Мадридом. На-
помним, что у бывшего начальника каталон-
ской полиции по решению Национальной 
судебной палаты был изъят паспорт. Кро-
ме того, на время расследования он не име-
ет права покидать территорию страны и ка-
ждые 15 дней должен будет являться в суд.

На этом фоне политические противники 
Карлеса Пучдемона напоминают: идеи не-
зависимости по-прежнему не поддержива-

ет значительная часть каталонского общест-
ва. Вчера в Барселоне прошла одна из самых 
массовых демонстраций противников сепа-
ратизма, вышедших на улицы с флагами ис-
панского королевства. Демонстрация прош-
ла под лозунгом «Мы все Каталония», а ее 
символом стало изображение сердца с фла-
гами ЕС, Испании и Каталонии внутри. Од-
ним из главных требований митингующих 
был лозунг «Пучдемона в тюрьму!».

По оценкам «Каталонского гражданского 
общества» — действующей в автономии вли-
ятельной неправительственной организа-
ции, которая объединяет противников неза-
висимости,— во вчерашней акции приняли 
участие 1,100 млн человек. Полиция Барсело-
ны называет намного более скромную циф-
ру — 300 тыс. Несмотря на то что данные ор-
ганизаторов и правоохранительных органов 
заметно расходятся, обращает на себя внима-
ние то, что сторонников единой Испании под-
держали региональные отделения правящей 
Народной партии, партии «Граждане», а также 
Социалистическая партия Каталонии.

В минувшую пятницу представители этих 
партий в знак протеста покинули зал заседа-

ний каталонского парламента перед прове-
дением голосования по резолюции о неза-
висимости Каталонии. А вчера лидеры этих 
партий, принявшие участие в демонстра-
ции в Барселоне, заверили своих сторонни-
ков, что порядок в регионе будет восстанов-
лен. Как следовало из их заявлений, новые 
выборы, которые созвал премьер-министр 
Мариано Рахой на 21 декабря, начнут новый 
этап в истории Каталонии. «Мы проголосу-
ем!» — отвечала им толпа.

Среди выступавших был и бывший пред-
седатель Европейского парламента Жозеп 
Боррель, каталонец по происхождению. «Го-
сподин Пучдемон может говорить от имени 
части народа Каталонии, но я тоже катало-
нец, и я не признаю его права говорить от 
моего имени»,— заявил он, призывая 21 де-
кабря выбрать новый парламент.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, 

в ситуации когда в Каталонии воцарилось 
двоевластие, впервые за время кризиса воз-
никла угроза его разрешения по силовому 
сценарию.

«И для Испании, и для ЕС наиболее опа-
сен силовой вариант развития событий, ко-
торый с принятием декларации о независи-
мости становится более вероятным, чем ра-
нее. Сторонники отделения вряд ли согла-
сятся на участие в назначенных Мадридом 
новых выборах, в то время как Мадрид по-
старается эти выборы провести, рассчиты-

вая, что большинство избирателей Катало-
нии выступит против сепаратистов»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ завсектором стратегических оценок 

ИМЭМО РАН Сергей Уткин.
По мнению эксперта, «компромисс найти 

вряд ли возможно, и решающим фактором, 
который определит развитие событий, ста-
нет реальный уровень народной поддержки 
Карлеса Пучдемона». «Если попытка привле-
чения его и его сторонников к ответствен-
ности в соответствии с испанским законо-
дательством не вызовет массового возмуще-
ния, которое могло бы заставить Мадрид по-
менять тактику, вопрос о независимости бу-
дет закрыт надолго, а к декабрьским выбо-
рам выступающие за независимость полити-
ческие силы придут ослабленными»,— счи-
тает Сергей Уткин. Еще одним фактором, иг-
рающим против сторонников независимо-
сти, становится позиция ЕС.

«Испания — одна из стран—членов ЕС, 
который не может не защитить позицию 
Мадрида»,— говорит Сергей Уткин. И добав-
ляет: «Для ЕС гипотетическая независимость 
Каталонии стала бы нежелательным преце-
дентом — как в Испании, так и в других стра-
нах Евросоюза можно найти целый ряд реги-
онов, которые попытались бы последовать 
каталонскому примеру, дестабилизируя ев-
ропейское политическое пространство».

Сергей Строкань,  
Алена Акимова

Выйдя на улицы Барселоны, 
сторонники единой Испании 
были полны решимости 
доказать, что Карлес Пучдемон 
представляет не всю Каталонию  
ФОТО REUTERS

Иван Зуенко, 
научный сотрудник Центра  
азиатско-тихоокеанских  
исследований ИИАЭ ДВО РАН

Третий срок — 
плохая идея

На минувшей неделе Си Цзиньпин 
был переизбран генеральным секре-
тарем Компартии Китая на второй 
срок. Вероятнее всего, через пять лет 
его переизберут снова. На это ука-
зывает состав высшей партийной 
структуры из семи человек, в кото-
рой не нашлось места кандидатам 
на роль преемника. Соответствен-
но, никто из 50-летней «молодежи» 
не получит необходимую обкатку 
на высших должностях, как это пра-
ктиковалось начиная с 1980-х годов, 
и не сможет претендовать на избра-
ние в генсеки при живом Си Цзинь-
пине. Кроме того, в нынешней кон-
фигурации власти нет «брата номер 
два», такого как Вэнь Цзябао или Ван 
Цишань в предыдущие пятилетние 
циклы. Политическое пространство 
вокруг Си фактически зачищено.

Развитие Китая превратилось 
не в самоцель, а в средство для ре-
шения главной задачи — сохране-
ния партии у власти. Политические 
реформы заморожены. В экономи-
ческой повестке Китай так и не ра-
зобрался, на что же он делает став-
ку: на рынок или государствен-
ный контроль? И что, кроме «боль-
шой стройки» и субсидирования го-
спредприятий, можно предложить 
для латания дыр? На все вызовы 

идеология Си Цзиньпина предла-
гает один ответ — «укрепление ро-
ли партии». Понятно, под чьим ру-
ководством. Политическая систе-
ма, козырями которой были меха-
низмы коллективного руководства 
и смены элиты, персонализируется 
и теряет гибкость. В чем Си реально 
хорош, так это в закручивании гаек 
и выдвижении пафосных, хотя и не 
сильно содержательных лозунгов.

Лучшее, что он мог бы сделать за 
отпущенные для него политической 
традицией десять лет,— это иници-
ировать реформу системы управ-
ления, заняться внутренним дол-
гом с такой же решительностью, как 
борьбой с коррупцией, и подгото-
вить себе смену. Вместо этого он в те-
чение пяти лет занимался консоли-
дацией личной власти, а следующие 
пять лет будет готовить платформу 
для ее сохранения в будущем.

Решая дилемму о «третьем сро-
ке», Си, скорее всего, проявит ува-
жение к действующей конституции. 
Существует ограничение, по кото-
рому нельзя занимать пост предсе-
дателя КНР более двух сроков,— что 
ж, Си уступит эту позицию кому-ни-
будь из своих приближенных, а сам 
сохранит за собой два по-настояще-
му ключевых поста во главе партии 
и армии. В их отношении никаких 
правовых ограничений нет, а есть 
только сложившаяся практика.

Остальное можно домыслить. 
Вместо сменяемости элит у влас-
ти надолго задержится нынешнее 
поколение. Стареющий и заброн-
зовевший лидер все больше будет 
терять связь с реальностью. Слож-
но нарушать правила только в пер-
вый раз — в дальнейшем Си сможет 
продлевать свое пребывание у влас-
ти до бесконечности. Между тем не-
довольство части элиты будет ра-
сти. Роптать будут и те, кого пока-
рал разборчивый меч антикорруп-
ционной кампании, и те, кто будет 
видеть благо для страны в возврате 
к прежним временам.

В своих неудачах Си будет ви-
нить саботаж со стороны недоволь-
ных. А потом поймет, что два един-
ственно верных оружия в его ру-
ках — это армия и пропаганда, с по-
мощью которых можно апеллиро-
вать напрямую к народной поддер-
жке (потому что «император хоро-
ший, а мандарины плохие»). И Ки-
тай увязнет в политической борь-
бе, вместо того чтобы заниматься 
делом. История Китая знает немало 
таких сюжетов. Самый последний 
из них протекал полвека назад. Это 
была так называемая культурная ре-
волюция, после завершения кото-
рой и были установлены те прави-
ла, которые сейчас так легко готов 
принести в жертву собственным ам-
бициям Си Цзиньпин.

Вместо сменяемости 
элит у власти в Китае 
надолго задержится 
нынешнее поколение

Сербию разворачивают на запад
Белград вынуждают отказаться от сотрудничества с РФ

МИД Сербии в конце минувшей недели подверг крити-
ке Госдепартамент США за его призыв к Белграду пере-
стать «сидеть на двух стульях» и наконец сделать выбор 
между Россией и Западом. Американский  ультиматум, 
предъявленный сербскому президенту Александру 
 Вучичу помощником госсекретаря США Хойтом Бра-
йаном Йи, поставил Белград в непростое положение: 
 любой его выбор сулит проблемы — либо с Западом, 
либо с Россией. В этой ситуации, как считают эксперты 
и близкие к правительству Сербии источники ”Ъ“, Бел-
град может предпочесть сближение с ЕС и США, от ко-
торых он зависит экономически. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

О серьезных претензиях Вашингтона к Белграду сообщи-
ла на минувшей неделе администрация президента Сербии 
Александра Вучича после его закрытой встречи с помощни-
ком госсекретаря США Хойтом Брайаном Йи. «Йи выразил 
обеспокоенность от ощущения, что Сербия одной ногой сто-
ит на пути в ЕС, а другой — к союзу с Россией. Он также обес-
покоен российским влиянием в регионе»,— поведала адми-
нистрация сербского президента, добавив, что Александр 
Вучич «весьма прямо ответил на эти замечания». При этом, 
каким был ответ сербского лидера американскому эмисса-
ру, не указывалось.

Отсутствие в сообщении позиции Белграда — не единст-
венный необычный момент, связанный с встречей господ 
Вучича и Йи. Информация об этих переговорах была рас-
пространена спустя почти пять часов после их завершения. 
И это при том, что изложенная американским эмиссаром по-
зиция не была для Белграда неожиданной.

На днях Хойт Брайан Йи, выступая в Белграде на 17-м 
Сербском экономическом форуме, объявил: политика ба-
лансирования, проводимая Сербией, непонятна тем, кто 
должен принять решение о ее членстве в организациях 
и структурах, в которые она стремится. «Вы не можете си-
деть на двух стульях одновременно,— произнес он на серб-
ском языке, после чего на английском добавил: — Особенно 
если вы уже так далеко зашли. Нужно выбрать сторону, как 
бы это ни было тяжело». Представитель Госдепартамента вы-
разил уверенность в том, что место Сербии — в ЕС, и заве-
рил: США являются ее партнером на этом пути.

США и ранее оказывали давление на Белград, требуя от 
него определиться с приоритетами во внешней политике. 
Однако это был либо непубличный нажим, либо с подобны-
ми заявлениями выступали американские конгрессмены, 
а не представители администрации. Хойт Брайан Йи, пожа-
луй, впервые изложил эту позицию официально.

Близкий к правительству Сербии источник 
”
Ъ“ пояснил, 

что у Вашингтона к Белграду целый ряд претензий и тре-
бований. США недовольны активизацией сербско-россий-
ского военного сотрудничества и, в частности, недавней 

поставкой Белграду шести истребителей МиГ-29, хотя да-
леко и не новых. Поддерживают американцы и требование 
ЕС к Сербии присоединиться к антироссийским санкци-
ям. Среди новых претензий — возможность отправки серб-
ских саперов в Сирию в помощь российским военным. 
«Нам напоминают: на обучение и подготовку сербских са-
перов Америка затратила $20 млн, и по договоренности ис-
пользоваться за рубежом они могут только в операциях под 
эгидой ЕС или ООН»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Главное же требование США к Белграду — не предостав-
лять российским представителям в гуманитарном центре 
в Нише дипломатического статуса, чего Москва уже несколько 
лет упорно добивается. Американцы же убеждены: это станет 
шагом к превращению центра в российскую военную базу.

Общаясь недавно с сербскими журналистами, президент 
Вучич откровенно признал: «На нас давят со всех сторон. И воз-
можно, больше, чем когда-либо». Признание сербского лидера 
последовало спустя пару дней после того, как он в течение су-
ток пообщался сначала с послом РФ в Белграде Александром 
Чепуриным, а потом с его американским коллегой Кайлом 
Скоттом. По сообщению президентской пресс-службы, рос-
сийский посол говорил о необходимости «решить статус цен-

тра в Нише». О конкретном содержании встречи с американ-
ским дипломатом пресс-служба сербского президента не сооб-
щила. Однако вряд ли он изложил позицию, отличную от той, 
что высказал спустя несколько дней Хойт Брайан Йи.

Не дожидаясь публичного ответа президента Вучича на фак-
тический ультиматум представителя Госдепартамента, серб-
ский министр обороны Александр Вулин назвал заявление го-
сподина Йи «самым серьезным за последнее время актом дав-
ления» на Белград. И пообещал: «Сербия будет сама прини-
мать решения — независимо от величины тех, кто считает себя 
вправе принимать решения вместо нас». А первый вице-пре-
мьер и глава сербского МИДа Ивица Дачич назвал слова амери-
канского эмиссара глупостью, предположив, что в Госдепарта-
менте «много смотрели 

”
Войну миров“ и научную фантастику». 

«Сербию вообще не интересуют чужие стулья, у нас нет двух 
стульев, он у нас один — и это Сербия»,— добавил он.

Схожей была и реакция МИД РФ. «Хотели бы напомнить, 
что США не являются страной—членом Евросоюза и, веро-
ятно, поэтому не в курсе, что многие государства, входящие 
в ЕС, масштабно и плодотворно сотрудничают с Россией на 
взаимовыгодной основе. Никто не должен мешать Сербии 
придерживаться таких же подходов исходя из ее националь-
ных интересов»,— заявили в российском внешнеполитиче-
ском ведомстве, призвав США «не навязывать другим свои 
враждебные идеологизированные стереотипы, подрываю-
щие основы международной стабильности и сотрудничест-
ва на Балканах и в Европе в целом».

Фактический американский ультиматум ставит Белград 
в сложное положение: любой его выбор, по мнению сербских 
экспертов, сулит серьезные проблемы — либо с Западом, ли-
бо с РФ. «Как бы ни повела себя Сербия, проблем, скорее все-
го, не избежать,— считает политолог Белградского универси-
тета Бобан Стоянович.— Поэтому решение по центру в Нише 
будет, похоже, откладываться до бесконечности». И все же, по 
мнению эксперта, проблем для Сербии будет меньше, если 
она сделает выбор в пользу Запада. «Это, возможно, привело 
бы к охлаждению отношений, экономического сотрудниче-
ства с РФ, но не более того. Россия для Сербии — не настоль-
ко важный и значимый экономический партнер»,— поясня-
ет эксперт. Схожей позиции придерживается и директор Бел-
градского центра политики безопасности Предраг Петрович, 
который убежден: «Ориентир для Сербии — Евросоюз».

Близкие к правительству Сербии источники 
”
Ъ“ также 

уверяют, что Белграду ближе выбор в пользу ЕС и США, от 
которых он зависит экономически, и что именно из этого 
руководство страны будет исходить, в частности, при реше-
нии вопроса о статусе гуманитарного центра в Нише. Кос-
венно это подтверждает и глава делегации Сербии на пере-
говорах с ЕС Таня Мишчевич, которая на днях заявила: «Сер-
бия не сидит на двух стульях. Она имеет ясную политиче-
скую и стратегическую ориентацию — Евросоюз».
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Президент Сербии Александр  Вучич  
вынужден признать, что Белград находится 
под растущим давлением со стороны 
Вашингтона, стремящегося отделить его страну 
от России   ФОТО  ДМИТРИЯ АЗАРОВА



«Матильда» выступила без аншлага 
Фильм не сделал кассу в первый уикенд проката
Скандальный фильм «Матильда» 
в первый уикенд проката собрал вдвое 
меньше прогноза — всего 184 млн руб. 
Режиссер Алексей Учитель объясняет 
это отсутствием рекламной кампании, 
из-за которого многие зрители могли 
быть не в курсе, что картина уже идет 
в кинотеатрах. Больше прогноза, обо-
гнав «Матильду», собрал другой стар-
товавший одновременно отечествен-
ный фильм — «Последний богатырь» 
с 388 млн руб.

Сборы «Матильды» в первые четыре дня 
проката составили 184 млн руб., следует из 
данных ЕАИС на 20:00 воскресенья. «Ма-
тильда» заняла лишь второе место за вы-
ходные, а лидером стала сказка «Послед-
ний богатырь» — второй полнометражный 
фильм Disney в России, снятый в партнерст-
ве со студией Yellow, Black & White, собрав-
ший 388 млн руб., или 47,2% всей кассы за 
уикенд. Ранее «Бюллетень кинопрокатчи-
ка» прогнозировал «Матильде» 400 млн руб. 
в первый уикенд, а «Последнему богатырю» 

— 300 млн руб. При этом у «Матильды» было 
23,9% всех киносеансов за уикенд, у «Богаты-
ря» — 28%, следует из ЕАИС.

Бюджет «Матильды», как следует из опу-
бликованных ранее депутатом Натальей По-
клонской данных, составил 814 млн руб., 
включая 280 млн руб. госсубсидий. Фильм 
считается окупившимся в кинотеатрах, если 
сборы как минимум вдвое превысили бюд-
жет. Режиссер «Матильды» Алексей Учитель 
подтвердил 

”
Ъ“, что ожидания от старта бы-

ли больше. «Но цифры вполне объяснимы 
тем, что прокат проходит в совершенно осо-
бой форме — экраны есть, но никакой рекла-
мы нет. Ни одной телепередачи или упомина-
ния о фильме на телевидении нет. О сканда-
ле люди знают, но те, кто ходят в кино, особен-
но в провинции, могли вообще не знать, с ка-
кого числа он идет»,— поясняет режиссер. По 
его словам, «телеканалы были готовы» к кам-
пании, с ними были подготовлены договоры 
— помимо прямой рекламы, актеры фильма 
должны были участвовать в телепередачах, 
но в итоге ничего этого не было. Причины ре-

жиссер не называет, отмечая, что этому могли 
поспособствовать те, кто «добивался запрета 
фильма». Кроме того, предполагалось разме-
щение в наружной рекламе в Москве, был 
главный радиопартнер — «Авторадио» (вхо-
дит в «Газпром-медиа»), но и эти каналы не 
участвовали в кампании. Если бы она состоя-
лась в задуманном виде, сборы были бы боль-
ше в 2–2,5 раза, уверен господин Учитель.

Получить комментарии телеканалов вче-
ра вечером не удалось. Неофициально пред-
ставитель одного из них утверждает, что про-
дюсеры фильма в итоге сами отказались от 
рекламы. Гендиректор «ГПМ Радио» (управля-
ет «Авторадио») Юрий Костин заявил 

”
Ъ“, что 

«Алексею Учителю известна подоплека ситуа-
ции, и 

”
Авторадио“ не только выполнило, но 

и перевыполнило обязательства, например, 
пригласив режиссера в эфир самого рейтин-
гового шоу». «Само высказывание об отсутст-
вии рекламы у 

”
Матильды“ выглядит, мягко 

говоря, смешно»,— считает господин Костин.
Ранее «Матильда» вызвала беспрецедент-

ную для российской киноиндустрии реак-

цию: сначала Наталья Поклонская развер-
нула кампанию по запрету фильма, по-
скольку он, по мнению депутата, оскорбля-
ет чувства верующих и порочит образ царя. 
После кинотеатрам рассылала угрозы орга-
низация «Христианское государство — Свя-
тая Русь» (ХГСР), предупреждавшая, что ки-
нотеатры «будут гореть». После этого круп-
нейшая в стране объединенная сеть «Сине-
ма Парка» и «Формулы кино» отказалась по-
казывать «Матильду», но изменила реше-
ние после ареста лидеров ХГСР. В итоге в до-
полнение к мерам, принятым полицией, 
сеть в отдельных кинотеатрах с большим 
трафиком сама организовала дополнитель-
ную охрану, сообщил 

”
Ъ“ ее представитель. 

«В первый уикенд ни одного намека на не-
спокойную ситуацию не было, мы будем 
стараться вернуть рекламную кампанию 
и поддержку телеканалов»,— подчеркива-
ет Алексей Учитель. Сейчас создатели филь-
ма представляют его в Германии, где прокат 
начнется 2 ноября.

Анна Афанасьева

Как выяснил 
”
Ъ“, проект но-

вой ТЭС в Тамани, ставший 
отправной точкой для скан-
дала с поставками турбин 
Sie mens в Крым, претерпит 
новые изменения. Общая 
мощность станции может до-
стигнуть 465 МВт (к 2023 го-
ду, по оценкам «Системного 
оператора», потребуются еще 
100 МВт), из них до 160 МВт 
должны работать на россий-
ском оборудовании. Вероят-
ный поставщик — Объединен-
ная двигателестроительная 
корпорация (ОДК) «Ростеха». 
Но ТЭС в любом случае будет 
использована в том числе для 
снабжения Крыма, что огра-
ничивает интерес к конкурсу, 
а потребители в целом счита-
ют подход Минэнерго к закры-
тию энергодефицита на юге 
России неэффективным.

Правительственная комиссия 
по электроэнергетике 30 октября 
рассмотрит вопрос строительст-
ва новой ТЭС в Тамани. Соглас-
но документам, с которыми озна-
комился 

”
Ъ“, мощность станции 

должна составить 465 МВт, что-
бы закрыть дефицит на юго-запа-
де Краснодарского края в летний 
период 2021 года. Мощность на 
рынок станция должна начать по-
ставлять с 1 декабря 2020 года. Как 
следует из презентации Минэнер-
го к заседанию правительствен-
ной комиссии, нештрафуемая от-
срочка ввода станции составит 12 
месяцев. Отбор инвесторов прой-

дет в 2018 году, точные даты в 
Минэнерго 

”
Ъ“ не раскрыли.

В технических требованиях к 
конкурсу отмечается, что требова-
ния по локализации не распростра-
няются на мощность 305 МВт, тог-
да как для 160 МВт обязательна по-
ставка российского оборудования 

— котла, паровой и газовой турбин, 
газопоршневого двигателя и генера-
тора. Минимальная мощность газо-
турбинной установки — 25 МВт. Эта 
формулировка подтверждает ин-
формацию 

”
Ъ“ о том, что конкурс в 

Тамани может быть разделен на две 
части и российское оборудование 

будет поставлять Объединенная 
двигателестроительная компания 
(подконтрольна «Ростеху»; см. 

”
Ъ“ от 

10 октября). В ОДК 
”
Ъ“ подтвердили 

интерес к поставке оборудования 
на Таманскую ТЭС. 

Вероятным претендентом на ло-
кализованную часть контракта счи-
тается другая структура «Ростеха» 
— «Технопромэкспорт», строящий 
сейчас две станции в Крыму (в це-
лом 940 МВт). Эта структура уже объ-
являла о намерении участвовать в 
первом отборе на строительство Та-
манской ТЭС (тогда не поступило 
ни одной заявки) и даже предвари-
тельно закупила четыре турбины у 
Siemens, которые затем в наруше-
ние западных санкций были пере-
брошены для установки на крым-
ские станции.

В презентации также уточняет-
ся, что общий переток мощности 
с материковой части РФ в Крым, в 
том числе через Таманскую ТЭС, в 
2021 году составит около 580 МВт, в 
2022 году — 600 МВт, в 2023 году — 
630 МВт. Но мощности Таманской 
ТЭС в перспективе может не хватить 
для закрытия дефицита в Краснодар-
ском крае. По мнению «Системного 
оператора» (СО, диспетчер энерго-
системы), мощность ТЭС надо будет 
увеличить до 570 МВт к 2023 году. В 
комментарии СО к техтребованиям 
к конкурсу отмечается: непокрыва-
емый дефицит мощности на юге РФ 
отчасти снизится после завершения 
строительства ЛЭП Ростовская—Та-
мань в декабре 2017 года, однако с 
2019 года снова начнет расти.

Тот, что часть мощности стан-
ции будет использоваться для снаб-
жения Крыма, потенциально огра-
ничивает количество участников, 
считает источник 

”
Ъ“ в одной из 

генкомпаний. По его мнению, ре-
шение о снижении price cap (верх-
ний потолок цены) с 2,115 млн до 
1,7 млн руб. за 1 МВт также делает 
условия конкурса менее привлека-
тельными. Еще один собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что на строительст-

во новой генерации должно отво-
диться не менее трех лет. В «Сооб-
ществе потребителей энергии» за-
являют, что СО обосновывает стро-
ительство ТЭС кратковременным 
ремонтным режимом, то есть боль-
шую часть времени мощность бу-
дет простаивать. В ассоциации до-
бавляют также, что нет пояснений, 
почему не рассматриваются более 
дешевые альтернативы с «расшив-
кой» сетей или поддержкой распре-
деленных энергообъектов.

Наталья Порохова из АКРА счи-
тает условия конкурса привле-
кательными, так как цена строи-
тельства ТЭС в Тамани в три-четы-
ре раза выше, чем у старых догово-
ров на поставку мощности. «Но по 
Крыму остаются проблемы с санк-
ционным режимом, и условия мо-
гут быть интересны ограниченно-
му кругу компаний»,— признает 
она. По оценке аналитика, общий 
платеж потребителей из-за строи-
тельства этой станции вырастет на 
12,7 млрд руб. в год — 0,5% от конеч-
ной цены электроэнергии.

Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22008,45 (+268,67)
РТС 1118,62 (+0,43)
FTSE 100 7505,03 (+18,53)

DAX 30 13217,54 (+84,26)
DJIA* 23434,19 (+33,33)
NASDAQ Composite* 6701,26 (+144,49)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28–30.10.17
Австралийский доллар 44,4105
Английский фунт 75,9381
Белорусский рубль** 29,4242
Датская крона* 90,8006

Доллар США 58,0833
Евро 67,5276
Индийская рупия*** 89,2971
Казахский тенге*** 17,3593

Канадский доллар 45,1097
Китайский юань* 87,3026
Норвежская крона* 71,1186
СДР 81,9573

Сингапурский доллар 42,4275
Новая турецкая лира 15,1654
Украинская гривна* 21,6124
Шведская крона* 69,5375

Швейцарский франк 58,1356
Японская иена*** 50,9369
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Очень большая часть новаций госре-
гулирования, которые поначалу 
представляются решением проблем 
общенациональной важности, на де-
ле оказывается преувеличенной. На-
пример, введение в законодательст-
во России института персонального 
банкротства, обсуждение которого в 
2012–2015 годах шло с трагическим 
надрывом, продолжает развиваться 
— на прошлой неделе им пришлось 
заниматься правительству, которое 
по итогам обсуждения внесло в Госду-
му законопроект, изменяющий пер-
спективы работы в личных банкрот-
ствах финансовых управляющих. По 
тексту этого законопроекта — попра-
вок к Кодексу об административных 
правонарушениях — видно, насколь-
ко бессмысленными были дискуссии 
о том, как персональные банкротства 
изменят общество, бизнес и едва ли 
не государственный строй.

Практика личных банкротств в су-
дебной системе уже наработана — 
и выглядит странно. Того, о чем бес-
конечно спорили сторонники и про-
тивники института — а именно ре-
шения проблем среднего класса, ак-
тивно пользующегося кредитами, 
которые потянут его в пропасть,— 
в ней почти нет. «Белые воротнич-
ки» не несут сдавать в суды кредит-
ные карты и автомобили, среди кли-
ентов финансовых управляющих их 
почти нет. Несколько десятков круп-
ных личных банкротств, например 
история Тельмана Исмаилова, на-
против, есть, но они больше похо-
жи на попытки посильной интегра-
ции экзотического правового инсти-
тута в защиту при бизнес-конфлик-
тах, нежели на сцены, в которых вла-
делец крупного состояния с криками 
«Я разорен!» пытается выпрыгнуть из 
окна небоскреба, а юристы останав-
ливают его от необдуманного шага. 
Основная же масса банкротств связа-
на с проблемами беднейших групп 
населения во взаимооотношениях 
с небанковскими финансовыми ор-
ганизациями. Правительство в пояс-
нительной записке к законопроекту 
трезво отмечает: такие банкротства 
характерны «незначительным объе-
мом конкурсной массы или даже ее 
отсутствием».

Но проблема, решаемая Белым 
домом, сложнее. Дело не в банкро-
тах: суды в РФ с огромным трудом на-
ходят в среде арбитражных управ-
ляющих кандидатов в финансо-
вые управляющие при персональ-
ных банкротствах, хотя фиксиро-
ванный гонорар для них уже повы-
шен с 10 тыс. до 25 тыс. руб. за дело. 
Одна из причин — с 2016 года при 
нарушении управляющими поряд-
ка банкротств минимальная план-
ка штрафа составляет те же 25 тыс. 
руб. Этого достаточно, чтобы канди-
даты в финуправляющие наотрез от-
казывались вести такие дела. Законо-
проектом правительству приходит-
ся снижать минимальный штраф до 
5 тыс. руб. Какие уж тут проценты с 
конкурсной массы, на которых, как 
предполагалось, будут зарабатывать 
финуправляющие, если для них, оче-
видно, актуальны риски собственно-
го банкротства из-за штрафа в $500?

правила  
игры

Институт персональ-
ных банкротств, рас-
считанный на средний 
класс, им не востребо-
ван — и не позволяет 
финансовым управля-
ющим зарабатывать 
на бедных, для которых 
он актуален

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Крым требует от Тамани все больше
Изменились условия конкурса на строительство новой ТЭС

Комбайны врозь
Производители сельхозтехники просят защитить рынок от белорусских машин
Российские производители сельхоз-
техники на фоне роста выпуска по-
чти на четверть и сокращения гос-
субсидий с 2018 года обеспокоились 
ужесточением конкуренции со сторо-
ны Белоруссии. По мнению ассоциа-
ции «Росспецмаш», увеличение господ-
держки белорусского «Гомсельмаша» 
создает неравные условия на рынке 
РФ, при этом российским производи-
телям на рынок Белоруссии попасть 
очень сложно. Эксперты отмечают, 
что белорусский рынок невелик и у 
Минска более гибкая система поддер-
жки экспорта.

Выпуск сельхозтехники в РФ за ян-
варь—сентябрь вырос на 24%, до 82,5 мл-
рд руб., сообщили 

”
Ъ“ в профильной ассо-

циации «Росспецмаш». Выпуск зерноубо-
рочных комбайнов увеличился на 14%, до 
4,3 тыс. шт., полноприводных тракторов — 
на 16%, до 1,81 тыс. шт., плугов — на 3,7%, до 
2,3 тыс. шт. Выпуск сеялок вырос на 16%, до 
4,3 тыс. шт., пресс-подборщиков — на 11%, 
до 1,6 тыс. шт. По прогнозу ассоциации, в 
2017 году производство вырастет на 25%. Го-
сударство поддерживает отрасль субсидия-
ми — оно оплачивает потребителю россий-
ской продукции скидку 15–20%. В 2017 году 
на программу поддержки потратят 15,7 мл-

рд руб. В 2018 году, согласно проекту бюдже-
та, субсидии сократятся до 8 млрд руб., но в 
октябре Владимир Путин заявил, что будет 
выделено еще 2 млрд руб. По оценкам «Рос-
спецмаша», для сохранения темпов роста 
выпуска до 2021 года необходимо ежегодно 
не менее 15 млрд руб.

При этом в отрасли подчеркивают: в сег-
менте комбайнов белорусская техника все 
больше захватывает рынок. Так, по оценке 
«Росспецмаша», «Гомсельмаш» продал в РФ 
в 2015 году 1,3 тыс. комбайнов, в 2016 году 
— 1,75 тыс. машин. В 2017 году в ассоциации 
ожидают продажи 1,85 тыс. шт. при объеме 
рынка около 7,2 тыс. единиц техники, то есть 
белорусы могут занять уже более 25% рынка. 
По словам собеседника 

”
Ъ“ в отечественном 

концерне, «Гомсельмаш» с учетом сущест-
венной господдержки (в конце 2015 года по-
лучил заем от государства на $425 млн под 
7% с условием погашения до 2029 года) мо-
жет продавать продукцию на привлекатель-
ных условиях — без залога, в рассрочку. Кро-
ме того, белорусская техника дешевле на 15–
20%, говорит он.

При этом комбайны «Гомсельмаша» сей-
час претендуют на российские субсидии, а 
технику СП «Брянсксельмаша» и «Гомсельма-
ша» можно приобрести по программе феде-
рального лизинга, тогда как российская тех-

ника на белорусский рынок доступа не име-
ет, уверяет источник 

”
Ъ“. По его словам, рос-

сийские компании, чтобы продать технику 
в Белоруссию, должны получить заключе-
ние от местного минпрома, а также заявле-
ние от крестьянина, согласного купить нео-
течественную технику. Другой собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, объясняет непо-

пулярность российской техники в Белорус-
сии тем, что местные аграрии «не очень со-
стоятельные: если они покупают технику, 
то преимущественно ту, которая субсидиру-
ется государством». Помощник президента 
«Росспецмаша» Вячеслав Пронин сообщил 

”
Ъ“: «Если белорусские производители по-

лучают такую поддержку, то нам нужна ана-
логичная». В виде меры, уравнивающей ус-
ловия, в ассоциации предлагают «полити-
ческим решением» предоставлять субсидии 
только на покупку отечественной техники. 
В минпроме Белоруссии и «Гомсельмаше» не 
предоставили комментариев.

По данным Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК), в 2016 году рынок зерноу-
борочных комбайнов в РФ вырос на 25%, до 
6,3 тыс. шт., доля российских марок выросла 
на 7 п. п., до 71%. Продажи комбайнов, изго-
товленных в РФ из белорусских сборочных 
комплектов, составили 19% рынка. А импорт 
комбайнов из Белоруссии значительно сни-

зился — с 411 до 97 единиц. Впрочем, в ЕЭК 
пояснили 

”
Ъ“, что производители РФ зача-

стую проигрывают конкуренцию из-за «осо-
бенностей проведения открытых конкурсов 
на закупку в Белоруссии».

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, что про-

блема доступа российской сельхозтехники 
в Белоруссию регулярно обсуждается, от-
метив, что сейчас «торговля в области сель-
хозтехники носит несбалансированный ха-
рактер». При этом в ведомстве подчеркнули, 
что «минпром Белоруссии ранее не инфор-
мировал о планируемом решении» отсро-
чить погашение кредита «Гомсельмаша» до 
2029 года и сейчас проводится оценка воз-
можного негативного влияния на россий-
ские предприятия.

Рынок Белоруссии относительно неболь-
шой, в 2017 году он составит около 11 млрд 
руб., оценивает Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting, и с точки зрения российского 
экспорта представляет интерес для навес-
ной техники, а также для комбайнов. Экс-
перт отмечает: у Белоруссии более гибкая 
система поддержки экспорта — например, 
экспортное кредитование белорусские про-
изводители могут предоставлять по ставкам 
на уровне 6% в российских рублях и пример-
но 2,5% — в долларах.

Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 30 октября 2017 №202/П   l   Коммерсантъ
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Как стало известно 
”
Ъ“, извест-

ный на рынке риск-менеджер 
и IT-специалист Вадим Кулик вы-
ходит на работу в Газпромбанк. 
О его назначении зампредом 
правления будет объявлено 
в  начале недели. Господин Кулик 
хорошо знаком с работой в гос-
банках — с 2004 года он работал 
в ВТБ 24, а затем в Сбербанке. 
В Газпромбанке перед топ-менед-
жером будет стоять амбициозная 
задача — технологическая рефор-
ма «крайне консервативной» кре-
дитной организации.

О грядущем назначении Вадима Ку-
лика на должность зампреда правле-
ния Газпромбанка 

”
Ъ“ рассказали 

источники, близкие к банку. «Ждем 
официального объявления о назначе-
нии в понедельник,— сказал один из 
источников.— Его уже представили 
Алексею Миллеру (глава 

”
Газпрома“.— 

”
Ъ“)». По данным источников, госпо-

дин Кулик в статусе заместителя пред-
седателя правления будет курировать 
риски, IT и операционную деятель-
ность банка. Господин Кулик отказался 
от комментариев. В пресс-службе Газ-
промбанка не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• Газпромбанк — квазигосударствен-
ный банк, контролируемый «Газпро-
мом» и его структурами. Банк зани-

мает третье место по активам 
и входит в число системно значимых.

• Вадим Кулик в 1998–2004 годах 
 занимал различные должности 
в  Пробизнесбанке. С 2004 по 2008 год 
работал в ВТБ 24, отвечал за риски 
на ключевых позициях. В 2008 году 
пришел в Сбербанк, где прошел путь 
от директора управления розничных 
рисков до зампреда правления. В нача-
ле года господин Кулик покинул Сбер-
банк (см. 

”
Ъ“ от 23 января), а в мае пе-

решел в «Открытие холдинг» на долж-
ность первого зампреда правления 
(см. 

”
Ъ“ от 15 мая). Он покинул холдинг 

в начале октября, спустя месяц после 
решения о санации «ФК Открытие».
Уход из «Открытия холдинг» госпо-

дин Кулик объяснял тем, что после са-
нации опорного банка, там фактиче-
ски не осталось финансовых проек-
тов, куратором которых он являлся 
(см. 

”
Ъ“ от 17 октября). По информа-

ции 
”
Ъ“, господин Кулик рассматри-

вал ряд предложений, в частности пе-
реговоры велись с Альфа-банком, Газ-
промбанком, перешедшим под контр-
оль ЦБ «ФК Открытие».

По мнению собеседников 
”
Ъ“, Газ-

промбанк — наиболее логичный вы-
бор. «С одной стороны, это квазигос-
банк, что гарантирует определенную 
стабильность, при этом работать в гос-

структурах Вадиму не привыкать,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— 

С другой стороны, именно в Газпром-
банке ему предложено решить амби-
циозную задачу по превращению 
крайне консервативного корпоратив-
ного института в технологический 
банк. Эта задача схожа с теми, что ста-
вил перед ним когда-то Сбербанк, хотя 
и менее глобальная».

Газпромбанк не так давно взял курс 
на новые технологии. В мае стало из-
вестно, что банк создает диджитал-ком-
панию (см. 

”
Ъ“ от 24 мая), которая в пер-

спективе должна перерасти в высоко-
технологичный банк для малого бизне-
са и частных лиц. Тогда эксперты ука-
зывали, что для решения поставлен-
ных целей необходим системный ме-
неджер с опытом реализации подоб-
ных проектов. «Приглашение Вадима 
Кулика в команду Газпромбанка выгля-
дит логичным,— говорит партнер ре-
крутинговой компании Odgers Berndt-
son Алексей Сизов.— С его приходом 
банк приобретает лучшую на рынке 
экспертизу по внедрению актуальных 
практик в риск-менеджменте и хоро-
шее понимание процессов в ИТ- и опе-
рационном блоках. Его опыт создания 
кредитной фабрики в Сбербанке уни-
кален по масштабу и сложности».

Юлия Полякова

Газпромбанк  
усиливает технологии
Зампредом его правления станет Вадим Кулик

В то же время, по данным «Дело-
вой России», жалобы подают не более 
10% получивших отказы клиентов, в 
том числе потому, что даже у добросо-
вестных бизнесменов могут быть «от-
дельные серые сделки». Это значит, 
что остальные 90% клиентов предпо-
читают платить комиссии и не при-
влекать к себе излишнего внимания. 
По словам управляющего партнера 
«Ренессанс-Lex» Георгия Хурошвили, 
такая ситуация недопустима. «Если 
банк и обнаружил явно сомнитель-
ные операции своего клиента, то он 
должен сообщать в ЦБ, Росфинмони-
торинг и пр. и тем самым вносить 
вклад в борьбу с легализацией пре-
ступных доходов, но не обогащаться 
за счет такого клиента»,— отмечает 
эксперт.

В банковском сообществе, впро-
чем, считают подобные комиссии 
нормой. «Не стоит забывать, что меж-
ду банком и его клиентом есть дого-
ворные отношения,— отмечает ис-
полнительный вице-президент АРБ 

Эльман Мехтиев.— Если клиент под-
писал договор, значит, согласился с 
комиссиями. Даже если тарифы опре-
делены не в самом договоре, а пуб-
личной офертой».

Однако суды не раз указывали, что 
должен соблюдаться баланс прав и 
обязанностей участников делового 

оборота вне зависимости от договор-
ных отношений. «Это откровенный 
рэкет со стороны банка,— считает Ге-
оргий Хурошвили.— Та же комиссия 
в 1 млн руб. никак не влияет на воз-
можность для компании вести сомни-
тельную деятельность через другой 
банк, если таковая имела место, она 
способствует лишь обогащению кон-
кретной кредитной организации».

Эксперты сходятся во мнении, что 
Банку России и Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС) необходимо 
обратить внимание на подобные не-
рыночные тарифы. В ЦБ сообщили, 
что уже принято решение обратиться 
в ФАС, чтобы оценить жалобы о завы-
шенных тарифах для малых и сред-
них предприятий на предмет фактов 
нарушения конкуренции со стороны 
банков. Кроме того, служба по защите 
прав потребителей финансовых 
услуг и миноритарных акционеров 
Банка России совместно с аппаратом 
финансового омбудсмена Бориса Ти-
това поработает с жалобами, поступа-
ющими от представителей бизнеса.

Вероника Горячева

Борьбу с отмыванием  
очистят от доходов
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Заместитель главы временной 
администрации «ФК Открытие» 
Анна Орленко вернется в ЦБ, 
а не останется, как предполага-
лось, в новой команде. По дан-
ным 

”
Ъ“, сама госпожа Орленко 

предпочла бы «ФК Открытие», 
но будущий глава банка Михаил 
Задорнов решил пригласить топ-
менеджеров, с которыми давно 
сработался.

Анна Орленко по окончании рабо-
ты во временной администрации 
банка «ФК Открытие» вернется на 
прежнюю работу в должности руко-
водителя департамента банковского 
надзора ЦБ (госпожа Орленко фор-
мально и сейчас ее занимает), расска-
зали 

”
Ъ“ несколько источников, 

близких к регулятору и «ФК Откры-
тие». До недавнего времени предпо-
лагалось, что она, наоборот, станет 
первым зампредом банка (см. 

”
Ъ“ от 

28 сентября).

• Анна Орленко возглавляет депар-
тамент банковского надзора ЦБ с де-
кабря 2015 года. Ранее она работала 
заместителем начальника главного 
управления ЦБ по Центральному 

 федеральному округу, занимала 
 различные должности в Сбербанке 
и Банке Москвы.
В «ФК Открытие», находящемся на 

санации в фонде консолидации бан-
ковского сектора, осуществляется пер-
вый этап финансового оздоровления, 
который должен завершиться к ново-
му году. Под руководством госпожи Ор-
ленко проводится оценка состояния 
дел в банке, определяется размер «ды-
ры» в капитале и объем средств, кото-
рые требуются от ЦБ на ее закрытие. 
Председателем правления «ФК Откры-
тие» вскоре станет Михаил Задорнов, 
который с 2005 года возглавляет ВТБ24 
(см. 

”
Ъ“ от 28 августа). «Инициатива 

трудоустройства Анны Орленко в 
”
ФК 

Открытие“ исходила от нее самой, но 
при этом Михаил Задорнов получил 
карт-бланш на подбор кадров,— рас-
сказал один из собеседников 

”
Ъ“.— В 

итоге интересы разошлись: Михаил 
Задорнов решил пригласить на ключе-
вые позиции хорошо знакомых топ-
менеджеров из ВТБ24». Представитель 
Михаила Задорнова и пресс-служба ФК 
«Открытие» отказались от коммента-
риев. В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Для господина Задорнова как руко-
водителя такого масштабного и слож-
ного проекта, как санация «ФК Откры-
тие», естественно опираться на своих 
людей, считают эксперты. «У Михаила 
Задорнова карт-бланш, есть возмож-
ность собрать подходящую команду 
из менеджеров и специалистов, кото-
рых он уже хорошо знает по работе,— 
комментирует владелец компании 
Mr. Hunt Арамис Каримов.— В его си-
туации работать с незнакомыми людь-
ми большой риск». «Это рыночная 
практика, когда приходящий руково-
дитель приглашает в команду своих 
людей,— говорит глава совета дирек-
торов TopContact Артур Шамилов.— И 
набирает он коллектив исходя исклю-
чительно из своей стратегии. Судя по 
конструкции коллектива в ВТБ24, го-
сподину Задорнову комфортнее рабо-
тать в системе собственных кадров». 
При этом господин Шамилов отме-
тил, что к компетенции госпожи Ор-
ленко ситуация отношения не имеет: 
она профессионал высокого уровня в 
банковской сфере.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

В «Открытии»  
закрывается вакансия
Анна Орленко не вписалась в команду банка

Основанный Оскаром Хартманом 
онлайн-сервис для авторемонта 
CarFix запустит блокчейн-плат-
форму для страхования авто-
мобилей VLB Token. Проект пла-
нирует в ноябре провести ICO 
на $100 млн через свою структуру 
в Эстонии. Его консультируют со-
основатель Qiwi Сергей Солонин 
и гендиректор «Сбербанк Страхо-
вания» Ханнес Чопра.

CarFix, основанная интернет-пред-
принимателем Оскаром Хартманом, 
работает над созданием глобальной 
блокчейн-платформы для автомобиль-
ной индустрии VLB Token, рассказали 

”
Ъ“ в компании. В ноябре VLB Token 

планирует привлечь $100 млн на ICO 
для разработки и внедрения платфор-
мы. Проводить его будет эстонская 
компания VLBToken OU. Инвестиции в 
ICO составляют около $1 млн, его запу-
ском и поддержкой занимается собст-
венная команда проекта и «дочка» Qiwi 
— Qiwi Blockchain Technologies. В каче-
стве партнеров CarFix привлекла соос-
нователя Qiwi Сергея Солонина, дирек-
тора по развитию криптотехнологий 
Qiwi и разработчика проекта 
MasterChain Алексея Архипова. В чи-
сло консультантов VLB Token также во-
шел гендиректор «Сбербанк Страхова-
ния» Ханнес Чопра. Господа Солонин и 
Чопра подтвердили эту информацию.

Разработчики рассчитывают, что 
блокчейн-платформа объединит участ-

ников рынка автомобильной инду-
стрии. «Это автовладельцы, корпора-
тивные автопарки, автосервисы, про-
изводители и дистрибуторы запча-
стей, автопроизводители, страховые 
компании, кредитные организации, 
госструктуры»,— перечисляет Оскар 
Хартман. Планируется, что автовла-
дельцы будут иметь прозрачную исто-
рию своего автомобиля (ремонты, 
страховые случаи, история владения, 
залоги, штрафы), благодаря чему смо-
гут снизить стоимость страховки. 
«Страховые компании, в свою очередь, 
смогут оптимизировать процесс возме-
щения убытков при возникновении 
страховых случаев за счет прозрачных 
отношений с автосервисами и постав-
щиками запчастей,— добавляет Хан-
нес Чопра.— Кроме того, блокчейн по-
зволит эффективно управлять страхо-
выми рисками за счет более точного 
расчета страховой премии».

CarFix — сервис для авторемонта, 
стартовавший в 2016 году. В Москве и 
Санкт-Петербурге к нему подключено 
около 500 автосервисов, которые пла-
тят компании комиссию в размере 15%. 
По собственным данным, CarFix обра-
ботала более 250 тыс. клиентских за-
просов на ремонт автомобилей, 50 тыс. 
из них обслужены с помощью онлайн-
платформы. В октябре 2016 года Mail.ru 
Group и фонды Simile Venture Partners 
и Kima Ventures вложили в проект 
$5 млн. До конца года CarFix планирует 

привлечь €10 млн инвестиций для мас-
штабирования на российском рынке.

Раньше большинство ICO проводи-
ли проекты, которые находились вну-
три криптовалютной отрасли, но та-
кой инструмент привлечения капита-
ла начинают использовать компании 
на других рынках — в медиа, игровой 
и платежной отраслях, а теперь и в ав-
томобильной, констатирует директор 
по исследованиям цифровой экономи-
ки Национального агентства финансо-
вых исследований (НАФИ) Кирилл 
Смирнов. Согласно опросу НАФИ об ак-
туальных областях применения блок-
чейна, 28% респондентов хотели бы с 
его помощью удостовериться в под-
линности продаваемых товаров.

Но опрошенные 
”
Ъ“ представите-

ли автоиндустрии пока осторожны в 
оценках. По мнению источника в 
крупном мировом автопроизводите-
ле, прозрачность истории автомобиля 
уже обеспечивается с помощью элек-
тронных ПТС и сервисных книжек, а 
достоверность данных — системами 
connected car и телематикой. «IT глубо-
ко проник в отрасль и уже решает те 
же проблемы»,— уверен он. Пока мож-
но исследовать блокчейн и его приме-
нение в автомобильном бизнесе, но 
до практического внедрения и повсе-
местного использования еще далеко, 
согласен собеседник 

”
Ъ“ в конкуриру-

ющей компании.
Роман Рожков

CarFix подстрахуется через ICO
В рамках проекта запустят блокчейн-платформу  
для автоиндустрии

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) подало иски о банкрот-
стве пяти негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ), вхо-
дивших в группу Анатолия Мо-
тылева, в частности «Сберфонд 
Солнечный берег» и «Солнце. 
Жизнь. Пенсия». На эти фонды 
пришлась большая часть пенси-
онных накоплений, которые ЦБ 
компенсировал клиентам НПФ 
два года назад. Однако с учетом 
практики возврата активов фон-
дов-банкротов получить инвест-
доход клиентам вряд ли удастся.

Согласно информации на сайте 
АСВ, иски о банкротстве поданы в от-
ношении НПФ «Сберфонд Солнечный 
берег», «Солнце. Жизнь. Пенсия», «Сбе-
регательный», «Уралвагонзаводский» 
и «Адекта-Пенсии». «В процессе прину-
дительной ликвидации фондов уста-
новлена недостаточность стоимости 
имущества для удовлетворения требо-
ваний кредиторов»,— поясняется в со-
общении агентства. Всего в группу 
пенсионных активов бизнесмена 
Анатолия Мотылева входило семь 
НПФ, лицензии отозваны у всех фон-
дов, иск о банкротстве НПФ «Солнеч-
ное время» был подан ранее, в начале 
октября, НПФ «Защита будущего» на-
ходится в процессе ликвидации.

Объем пенсионных накоплений 
пенсионной группы на последнюю от-
четную дату перед отзывом лицензий 
(1 июля 2015 года) составлял 50,6 млрд 

руб., из которых 50,5 млрд руб. прихо-
дилось на пять фондов. При этом ос-
новным кредитором фондов с отозван-
ной лицензией оказался Банк России. 
В конце октября 2015 года он перевел в 
Пенсионный фонд России 38,6 млрд 
руб. пенсионных накоплений, состав-
ляющих номинал страховых взносов. 
Судьба 12 млрд руб. инвестиционного 
дохода осталась под вопросом.

Как неоднократно подчеркивали в 
ЦБ и АСВ, средства инвестдохода мо-
гут быть компенсированы клиентам 
НПФ только в случае успешной реали-
зации активов фонда. Однако первым 
в очереди будет стоять Банк России. На 
запрос 

”
Ъ“ о том, какая доля требова-

ний кредиторов НПФ, входивших в 
группу Анатолия Мотылева, может 
быть удовлетворена в результате реа-
лизации их активов, в АСВ раскрыли 
лишь расчеты по НПФ «Солнечное вре-
мя». На удовлетворение требований 
кредиторов ему не хватает более 
100 млн руб.

По другим фондам группы разрыв 
между стоимостью активов и обяза-
тельств будет, вероятно, значительнее. 
Как следует из ранее размещенных 
материалов АСВ, фонды группы до-
вольно активно — на 24,3 млрд руб.— 
инвестировали накопления в ипотеч-
ные сертификаты участия (ИСУ) — «Бе-
рег Луны», «Берег моря» и «Берег меч-
ты». Как следовало из оценки на 1 ок-
тября 2015 года, рыночная стоимость 
этих бумаг оказалась меньше балансо-

вой в четыре-пять раз. Еще 8,6 млрд 
руб. НПФ группы разместили в банке 
«Российский кредит», бенефициаром 
которого был Анатолий Мотылев. По-
сле отзыва лицензии у этого банка в 
июле 2015 года стоимость этих депо-
зитов фактически обнулилась.

Срок два года с момента запуска 
процедуры ликвидации НПФ до пере-
дачи иска о банкротстве управляю-
щий партнер юридической фирмы 
Lidings Андрей Зеленин оценивает 
как «довольно долгий». «Единствен-
ная видимая причина, по которой 
иски о банкротстве не были поданы 
более оперативно,— попытка оце-
нить масштабы бедствия и по возмож-
ности спасти НПФ. Хотя другая сторо-
на могла использовать это время для 
вывода активов»,— отмечает госпо-
дин Зеленин. Как прогнозирует управ-
ляющий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов, перспективы возврата активов 
в конкурсную массу вряд ли превысят 
российскую практику после дефолтов, 
то есть вернется примерно 5% от ба-
лансовой стоимости активов. Cобесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с комплексной 

оценкой состояния НПФ группы Ана-
толия Мотылева, указывает на мень-
шую утрату активов — на уровне 60% 
от баланса. Но все равно шансы клиен-
тов большинства фондов этой группы 
получить инвестиционный доход по 
накоплениям  близки к нулю.

Павел Аксенов

Закат «солнечных» НПФ
АСВ готовится к распродаже имущества  
пенсионной группы Анатолия Мотылева

Большинство банков 
абсолютно заинтересованы 

в том, чтобы 
сомнительные операции 
через них не проводили

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
23 декабря 2015 года

Ц И Т А Т А

В минувшую пятницу стоимость бли
жайшего контракта на поставку неф
ти Brent после двухлетнего переры
ва поднялась выше $60 за баррель. 
По данным агентства Reuters, в ходе 
торгов котировки этого сорта подни
мались на 1,6%, до отметки $60,22 
за баррель — максимального значе
ния с 7 июля 2015 года. На спотрынке 
 стоимость североморской нефти также 
поднялась до отметки $60,65, что на 
2,7% выше значений закрытия четвер
га, но на 0,6% ниже двухлетнего макси
мума, установленного в сентябре. Двух
летний максимум обновила и стоимость 
российской нефти Urals, которая дости
гала $60,11 за баррель. Возвращению 
цен на нефть к уровням лета 2015 года 
способствовали ожидания продления 
сделки ОПЕК+. В четверг наследный 
принц Саудовской Аравии Мухаммед 

бен Сальман альСауд заявил, что коро
левство поддерживает продление со
глашения о сокращении добычи нефти. 
«Первые однозначные комментарии 
официальных представителей власти 
о поддержке продления сделки укрепи
ли веру инвесторов в то, что основные 
участники пакта, Саудовская Аравия 

и РФ, продолжат свое сотрудничество 
с целью ребалансировки нефтяного 
рынка в 2018 году»,— отмечает анали
тик Бинбанка Антон Покатович. По его 
оценкам, при наличии умеренно пози
тивного новостного фона котировки мо
гут продолжить свой рост и на наступа
ющей неделе. Виталий Гайдаев

ОПЕК+ ПОДНЯЛА ЦЕНУ НЕФТИ ВЫШЕ $60
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Дмитрий Босов, вместе 
с партнерами активно 
развивающий угольный 
бизнес, может получить 
проблемный актив в Куз
бассе — компанию «За
речная» с ресурсами око
ло 400 млн т энергоугля. 
С 2015 года на актив смо
трели многие игроки, 
но отказались изза боль
ших долгов и производст
венных проблем. Теперь 
структуры, близкие 
к «Востокуглю» Дмитрия 
Босова и Александра Исае
ва, выкупают долг «Зареч
ной» перед Газпромбан
ком и намерены консоли
дировать компанию, но 
против выступает ее ны
нешний мажоритарий, 
ТОО «Уголь Казахстана».

Новосибирское ООО «Тор-
гово-промышленный союз» 
(ТПС), связанное с «Разрезом 
Кийзасский» управляющей 
компании «Востокуголь» (при-
надлежит на паритетной ос-
нове Дмитрию Босову и Алек-
сандру Исаеву), выкупило у 
Газпромбанка (ГПБ) долги 
угольной компании «Зареч-
ная», сообщил заместитель 
главы Кемеровской области 
Евгений Хлебунов. Он отме-
тил, что руководитель ТПС 
Юрий Сазонов уже сообщил 
об этом областным властям и 
встречался с губернатором 
Аманом Тулеевым. Формаль-
но ни ТПС, ни Юрий Сазонов 
не связаны с ООО «Разрез Кий-
засский», но топ-менеджер не-
однократно выступал на ме-
роприятиях «Кийзасского», 
представляясь «руководите-
лем проекта от акционеров».

С 2013 года «Заречную» де-
факто контролировали ГПБ и 
«УВЗ-Логистика» (структура 
«Уралвагонзавода», отошед-
шего «Ростеху» в 2017 году), ее 
основные активы находятся 
под процедурой наблюдения. 
По данным 

”
Ъ“, общий долг 

группы «Заречная» перед ГПБ 
после того, как банк забрал за 
долги шахту «Карагайлин-
ская», составляет не менее 
20 млрд руб. С 2015 года к 
управлению группой и ее по-
купке приглашались «СДС-
Уголь», «Кузбассразрезуголь» и 
бизнесмен Александр Щу-
кин, но сделок не было из-за 
финансовых и производст-

венных проблем компании. В 
июне мажоритарным акцио-
нером стало ТОО «Уголь Казах-
стана» (купив 64% в головном 
ООО «Интерконсалтинг» че-
рез два физлица).

В июне гендиректор «Угля 
Казахстана» Чингиз Ибраги-
мов заявлял, что инвестиции 
в «Заречную» к июлю 2018 го-
да достигнут 5 млрд руб. Од-
нако Аман Тулеев 27 октября 
на совещании по «Заречной» 
заявил, что собственники 
«на контакт не идут, наруша-
ют принятые финансовые 
обязательства», долги по зар-
плате на предприятиях пре-
высили 170 млн руб. Губерна-
тор попросил глав област-
ных силовых структур «об-
щими усилиями привести 
все в должный порядок». Го-
сподин Хлебунов также гово-
рит, что «обещанные средст-
ва так и не поступили».

Но руководство «Зареч-
ной» опровергает утвержде-
ния местных властей. Генди-
ректор компании Александр 
Елькин заверил 

”
Ъ“, что еще в 

июне «Уголь Казахстана» за-
ключил меморандум с ГПБ и 
«Ростехом», взяв обязательст-
ва по «финансированию дея-
тельности 

”
Заречной“» в кри-

тической ситуации», подгото-
вил при поддержке Халык-
банка программу оздоровле-
ния. С тех пор объем финан-
сирования «сверх доходов от 
продажи угля» превысил 1 мл-

рд руб., подчеркнул господин 
Елькин. В какой форме полу-
чены средства и на что они 
пошли, он не уточнил. Зато со-
общил, что власти Кузбасса 
действуют на стороне потен-
циальных новых владельцев: 
по словам господина Ельки-
на, Евгений Хлебунов реко-
мендовал Чингизу Ибрагимо-
ву «договориться» с «неким Са-
зоновым». Последний якобы 
предложил выкупить «Зареч-
ную», но Чингиз Ибрагимов 
отказался. В результате ГПБ, 
подчеркивает Александр Ель-
кин, вопреки июньскому ме-
морандуму, принял решение 
«об уступке прав требования в 
пользу третьего лица».

По словам Евгения Хлебу-
нова, новый контролирую-
щий собственник кредитор-
ской задолженности «Зареч-
ной»» планирует получить 
контроль и над активами 
компании — возможно, че-
рез конкурсное производст-
во (в начале ноября кемеров-
ский арбитраж должен вер-
нуться к рассмотрению ито-
гов наблюдения). Господин 
Хлебунов добавил, что об-
щий долг «Заречной» — око-
ло 50 млрд руб. В ГПБ и «Вос-
токугле» не ответили на за-
просы 

”
Ъ“, но один из источ-

ников, знакомых с ситуаци-
ей, подтвердил, что «есть 
сделка по долгу «Заречной»».

Управляющий партнер 
коллегии адвокатов «Мура-
нов, Черняков и партнеры» 
Дмитрий Черняков отмечает, 
что «Уголь Казахстана» может 
попытаться оспорить прода-
жу долга ГПБ в суде, но детали 
договоренностей неизвест-
ны, а статус «меморандума» 
обычно говорит лишь об об-
щих намерениях и ограни-
ченных обязательствах сто-
рон. Структуры акционеров 
«Востокугля» как основные 
кредиторы «Заречной» полу-
чают право определять ход 
конкурсного производства 
или замещения активов, про-
должает юрист, но это не отме-
няет тендерной процедуры 
при реализации активов 
должника и необходимости 
погашать или выкупать долги 
остальных кредиторов.

Игорь Лавренков,  
Кемерово;  
Анатолий Джумайло

«Заречную» взяли в долг
Контроль над компанией  
может перейти к Дмитрию Босову

ОАО РЖД хочет создать условия для 
привлечения нефтяных грузов на же
лезную до рогу, обнулив для них ин
дексацию тарифов в 2018 году, а  также 
 получив право гарантировать скидки 
в рамках тарифного коридора на де
сять лет. Но планам железнодорожни
ков угрожает ФАС, считающая льготы 
для нефтяников излишними.

ОАО РЖД ведет переговоры с нефтекомпа-
ниями об увеличении объема их грузов на 
железной дороге. Директор монополии по 
коммерческой деятельности Алексей Шило 
27 октября пояснил, что трубопровод влияет 
на качество нефтепродуктов, поэтому ОАО 
РЖД сейчас «точечно работает с крупными 
нефтекомпаниями и предлагает в одних слу-
чаях забрать высокосернистую нефть и ее пе-
ревозить в цистернах, чтобы не ухудшать ка-
чество в трубе, а в других, наоборот, забрать 
высококачественные нефтепродукты». 

По его словам, в итоге при оценочном от-
токе этих грузов с железной дороги пример-
но в 8 млн тонн в 2018 году удастся дополни-
тельно привлечь 5,5 млн тонн. Это при теку-
щих тарифных условиях, но у ОАО РЖД есть 
идеи и для дополнительного роста грузопо-
тока. В частности, монополия предлагает ос-
вободить нефтяные грузы от ежегодной ин-
дексации тарифа. «Та индексация, которую 
мы сейчас официально предлагаем и кото-
рая сейчас рассматривается в органах влас-
ти, предполагает индексацию всех грузов, 
кроме нефтяных,— говорит господин Ши-

ло.— Есть несколько вариантов, как это 
можно сделать: либо точечной настройкой 
через правила тарифного коридора, либо 
потребуется что-то включать в прейскурант 
10–01 (главный тарифный документ ОАО 
РЖД.— 

”
Ъ“)». ОАО РЖД требует поднять в 

2018 году индексацию тарифа до 6% (см. 
”
Ъ“ 

от 10 октября).
Господин Шило добавил, что ОАО РЖД 

просит ФАС дать возможность пользоваться 
правилами тарифного коридора на долгос-
рочный период — на десять лет. «Коллеги 
(нефтяники.— 

”
Ъ“) говорят о том, что опреде-

ленный этап инвестиций с их стороны за-
канчивается, и они стоят на пороге приня-
тия других инвестиционных решений,— по-
яснил он.— И если сегодня мы, железнодо-
рожники, можем им гарантировать, что в 
ближайшие несколько лет тариф будет та-
ким-то, для них это будет развилкой при при-
нятии решения, строить трубопровод или 
нет». По словам Алексея Шило, ОАО РЖД рас-
считывало, что ФАС отдельным постановле-
нием даст компании такую возможность в 
2017 году. ФАС включила этот пункт в по-
правки к постановлению правительства 
№643, поясняет он, сейчас идет «горячее об-
суждение», ОАО РЖД настаивает на скорей-
шем принятии решения.

Но ФАС считает спешку излишней. «Сис-
тема распределения скидок ОАО РЖД РЖД 
устаревшая, бюрократическая и непрозрач-
ная,— говорит замруководителя ФАС Алек-
сандр Редько, добавляя, что ее практически 

нельзя применить на практике. — Сейчас 
нам критически важно снизить стоимость 
перевозок пассажиров в дальнем следова-
нии. Мы вынесли на правление ФАС сниже-
ние этих тарифов на 10%, а также снижение 
на 15–20% стоимости аренды подвижного со-
става для пригородных компаний». ОАО 
РЖД проигрывает конкуренцию за пассажи-
ров, добавляет он, и это гораздо важнее, чем 
проиндексировать тарифы нефтяникам, у 
которых цены на пике. Снижение на 10% цен 
для пассажиров — это примерно столько же, 
сколько скидка 6% для нефтяников. Если и 
давать нефтяным грузам скидки, подчерки-
вает чиновник, речь должна идти о точечных 
проектах, где есть конкуренция с трубой, на 
привлечение дополнительных объемов.

В нефтяных компаниях не ответили на 
запросы 

”
Ъ“. Глава агентства «Infoline-Ана-

литика» Михаил Бурмистров считает, что 
ОАО РЖД впервые демонстрирует «страте-
гический подход к взаимодействию с нефтя-
ными компаниями». По мнению эксперта, 
если идеи ОАО РЖД реализуются, сильнее 
всего пострадает водный транспорт: факти-
чески в 2018 году масштабной навигации 
уже не предвидится, так как все объемы 
нефтяники распределят между вновь вводи-
мыми трубопроводными мощностями и га-
рантированными объемами перевозки по 
железной дороге, необходимыми для полу-
чения тарифных скидок.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко

Железные дороги дольют нефти
ОАО РЖД готовит новые скидки

«Транснефть» вслед за мазутным тер
миналом в Новороссийске покупает 
долю еще в одном активе Gunvor — 
нефтепродуктовом терминале в Усть
Луге. Блокпакет продает Андрей Бока
рев, который сам получил 74% терми
нала от Gunvor в 2015 году. Стоимость 
сделки, исходя из оценок 2015 года, 
 может составить около 30 млрд руб.

ФАС одобрила ходатайство ООО «Транс-
нефть-Балтика» о покупке 25% плюс 1 акции 
компании АО «Усть-Луга Ойл». Ей принадле-
жит терминал в порту Усть-Луга (Ленинград-
ская область) по перевалке нефтепродуктов 
с железнодорожного транспорта на мор-
ские танкеры. В ФАС не раскрывают, кто яв-
ляется продавцом акций «Усть-Луга Ойл». 
Контролирует терминал компания бизнес-
мена Андрея Бокарева ООО «Толинг», кото-
рой принадлежит 74%, остальная доля у 
трейдера Gunvor.

• Терминал был построен под перевалку 
 нефтепродуктов, чтобы заменить мощно-
сти в портах Прибалтики. Его мощность — 
30 млн тонн в год, в том числе 19 млн тонн 
мазута и 11 млн тонн светлых нефтепро-
дуктов и газового конденсата. Перевалка 

в 2016 году — 28,4 млн тонн, выручка выро-
сла на 9,5%, до 23,76 млрд руб., чистая при-
быль — в 4,8 раза, до 18,3 млрд руб.
Строительством терминала сначала за-

нимался Gunvor, вложив около $1 млрд. В 
марте 2014 года, за день до введения против 
него западных санкций, совладелец Gunvor 
Геннадий Тимченко продал долю в трейде-
ре партнеру Торбьорну Торнквисту, после 
чего Gunvor объявил о распродаже россий-
ских активов. В результате в 2015 году струк-
туры Андрей Бокарева купили у Gunvor 30% 
в угольной «Колмар», а затем 74% терминала 
в Усть-Луге (трейдер остался миноритари-
ем). В феврале 2016 года Gunvor продал 50% 
мазутного терминала в Новороссийске 
«Транснефти» за $159 млн, то есть текущая 
сделка — уже второй актив трейдера, отхо-
дящий госкомпании.

Тем не менее, полностью из терминала в 
Усть-Луге Gunvor не выходит: там заявили, 
что не собираются продавать свой пакет. По 
данным 

”
Ъ“, свою долю сокращает Андрей 

Бокарев (получить комментарии его пред-
ставителей не удалось). Источники на рынке 
считают, что сделка пройдет примерно по 
цене 2015 года. Тогда актив оценивался в 

100 млрд руб., то есть сейчас «Транснефть» 
может заплатить 25–30 млрд руб.

Советник президента «Транснефти» 
Игорь Демин пояснил 

”
Ъ“, что монополия 

давно была готова купить пакет в термина-
ле, но он не продавался. В компании счита-
ют сделку важной для более тесной коорди-
нации работы с терминалом, ведь по завер-
шению модернизации российских НПЗ «на 
рынке появится около 40 млн тонн дизель-
ного топлива и 

”
Транснефти“ придется зани-

маться вопросом экспорта значительной ча-
сти этих объемов». По мнению господина Де-
мина, блокпакета достаточно, чтобы «к мне-
нию 

”
Транснефти“ прислушивались». В то 

же время, «сделка пока находится на началь-
ном этапе и может еще не состояться».

По мнению Андрея Полищука из Райф-
файзенбанка, вхождение «Транснефти» в ка-
питал «Усть-Луга Ойл» почти не отразится ни 
на работе терминала, ни на показателях са-
мой компании с учетом того, что между ни-
ми нет никакой синергии. Он отмечает так-
же, что резкого увеличения экспортных объ-
емов дизельного топлива может не произой-
ти, так как модернизация НПЗ затягивается.

Ольга Мордюшенко

«Транснефть» собирает активы Gunvor
Компания покупает блокпакет в терминале в Усть-Луге
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Если вас отправят 
под землю  

доставать технику  
и вырубать кабели 

на металлолом, 
не выполняйте 

преступных приказов
— Аман Тулеев,

губернатор  
Кемеровской области,  
о ситуации на шахтах  

УК «Заречная»,  
27 октября

Ц И Т А Т А
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Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) приостанови-
ла конкурсную процедуру 
по продаже комплекса зданий 
ледового дворца «Сокольники», 
победителем которого стала 
структура группы ТЭН. Пово-
дом для этого стала жалоба вто-
рого участника торгов, действу-
ющего в интересах совладельца 
ГК «Экоофис» музыканта Анд-
рея Ковалева. Это может приве-
сти к отмене результатов тор-
гов, считают юристы.

ООО «Т-Ариадна» обратилось с 
жалобой в ФАС по итогам торгов по 
продаже имущества ЗАО «Ледовый 
дворец 

”
Сокольники“». Как гово-

рится в сообщении регулятора, им 
принято решение приостановить 
конкурсную процедуру до рассмо-
трения жалобы по существу. В 
пресс-службе ФАС не ответили на 
запрос 

”
Ъ“ о сути претензий ООО «Т-

Ариадна».
Ледовый дворец «Сокольники» 

построен на востоке Москвы в 1956 
году и реконструирован в 1970-х го-
дах. Впоследствии им владело ЗАО 
«ЛД 

”
Сокольники“», в августе 2014 го-

да признанное банкротом. В 2015 го-
ду здание ледового дворца (10,7 тыс. 
кв. м), соседнее нежилое здание 
(6,6 тыс. кв. м) и право аренды распо-
ложенного под ними земельного 
участка (3,8 га) были выставлены на 
торги с начальной ценой 3,13 млрд 
руб. Продать объекты удалось только 
с четвертого раза, 17 октября этого 

года. На последние торги были пода-
ны две заявки: ООО «Легенды хоккея 
— Сокольники» (ЛХС) предлагало 
выкупить недвижимость за 441 млн 
руб., ООО «Т-Ариадна» — за 439 млн 
руб. Предпочтение отдали первому 
претенденту.

ЛХС — совместная структура груп-
пы ТЭН и клуба «Легенды хоккея», 
следует из данных Kartoteka.ru. В ТЭН 
заявляли, что планируют до конца 
2018 года реконструировать здание 
ледового дворца, вложив от 700 млн 
до 1 млрд руб. Представитель ТЭН по-
яснил 

”
Ъ“, что группа знакома с текс-

том жалобы ООО «Т-Ариадна». «Она 
адресована к площадке проведения 
торгов и не имеет прямого отноше-
ния к нашей компании»,— объяснил 
он. Согласно тексту сообщения о про-
ведении торгов, их оператором вы-
ступала площадка torgibankrot.ru. 
Связаться с ней не удалось.

• Группа ТЭН создана в 1994 году. 
Ее основными владельцами счита-
ются Руслан Гутнов и Дмитрий 
Альтшуль. Компания возвела 
20 крупных объектов общей пло-ща-
дью более 1,1 млн кв. м, под ее управ-
лением находятся 700 тыс. кв. м. 
Проект, схожий с ледовым дворцом 
«Сокольники», в портфеле ТЭН уже 
был: группа занималась строитель-
ством ледового дворца (70 тыс. 
кв. м) в составе МФК «Парк легенд» 
на Автозаводской улице на юге Мо-
сквы, но летом этого го-да вышла 
из проекта, уступив структурам, 
близким к Аркадию Ротенбергу.

Согласно Kartoteka.ru, «Т-Ариад-
на» принадлежит Галине Нестеро-
вой. Но, по словам собеседника 

”
Ъ“ 

на рынке недвижимости, она дей-
ствует в интересах одного из осно-
вателей ГК «Экоофис» Андрея Кова-
лева. Он известен как рок-музы-
кант и бывший владелец ЗАО «Пер-
вая макаронная компания», неког-
да одного из крупнейших произво-
дителей макарон в России. В 2011 
году бизнесмен продал производ-
ственный бизнес итальянской De 
Cecco, сохранив за собой имущест-
венный комплекс завода «Экс-
тра М» на 3-й Рыбинской улице, не-
далеко от ставшего предметом раз-
ногласий ледового дворца. На ме-
сте фабрики (2 га) Андрей Ковалев 
собирался построить 40 тыс. кв. м 
жилья (см. 

”
Ъ“ от 24 января 2011 го-

да), но работы так и не начались. В 
беседе с 

”
Ъ“ господин Ковалев не 

отрицал, что «Т-Ариадна» действует 
в его интересах, но не был готов 
оперативно прокомментировать 
претензии к торгам по продаже 
«Сокольников».

Партнер юридической группы 
«Стрижак и партнеры» Вячеслав Ко-
саков полагает, что причиной пода-
чи жалобы в ФАС могли стать различ-
ные нарушения порядка проведе-
ния торгов оператором: «Например, 
мог быть не соблюден срок подачи 
или рассмотрения заявок, установ-
лен слишком большой размер зало-
га». Все это, по словам господина Ко-
сакова, может стать поводом для ре-

шения регулятора об отмене проце-
дуры торгов, которое впоследствии 
может быть обжаловано в суде.

Александра Мерцалова

деловые новости
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В 2018 году Mediascope начнет 
измерять телесмотрение на да-
чах и с мобильных устройств. 
Только дачи, которые имеют 
45% домохозяйств в крупных го-
родах, добавят 4–8% к существу-
ющим телерейтингам, надеют-
ся в компании. Это сделает из-
мерения более точными, но не-
обязательно повлияет на спрос 
со стороны рекламодателей, ко-
торый больше зависит от общей 
экономической ситуации, счи-
тают участники рынка.

С третьего квартала 2018 года 
Mediascope начнет измерять дачное 
и мобильное телесмотрение, расска-
зали представители компании в пят-
ницу на клиентской конференции. В 
компании также обсуждаются изме-
рения гостевого и другого внедомаш-
него смотрения — включать эти дан-
ные в отчеты Mediascope рекомендо-
вали аудиторы. Выборка проекта по 
измерению дачного телесмотрения 
составит 1 тыс. домохозяйств, уста-
новка оборудования пройдет во вто-
ром-третьем квартале 2018 года, ори-
ентировочно в мае. Согласно устано-
вочному исследованию, которое 
Mediascope проводил летом 2017 го-
да, в среднем на одну дачу приходит-
ся 1,5 телевизора, на городскую квар-
тиру — 1,7. Не используют телевизор 
на дачах лишь 1,4% опрошенных. 

При этом 58,8% человек бывают на 
дачах только летом, еще 35,4% — и ле-
том, и зимой, 0,5% — только зимой, а 
не бывают вовсе — 5,3%.

По оценке Mediascope, исследова-
ние дачного телесмотрения может 
добавить к существующим рейтин-
гам 4–8%. В среднем по 2016 году су-
точный рейтинг всех телеканалов 

составил 16,7%, пик смотрения при-
ходится на январь — 19,3%, ниже все-
го телесмотрение с мая по август — 
14–15%. При этом летом продолжи-
тельность телесмотрения выше. Так, 
аудитория 12+ смотрит телевизор ле-
том десять минут в день против вось-
ми минут в день в среднем за год. На-
иболее сильный прирост в возраст-
ной группе 65+: там телевизор смо-
трят 23 минуты в день летом и 16 ми-
нут в день в среднем за год.

Участники рынка рассчитывают, 
что расширение измерений даст бо-
лее точную картину телесмотре-
ния. Это, возможно, «приведет к не-
которому росту показателей теле-
смотрения», согласен гендиректор 
российского офиса Etat Control 
International Дмитрий Кураев. При 

этом на спрос со стороны рекламо-
дателей это не окажет прямого вли-
яния, поскольку он больше зависит 
от состояния экономики страны, но 
объем рекламного инвентаря дей-
ствительно может возрасти, отмеча-
ет заместитель гендиректора ВГТРК 
Александр Нечаев. На канале при-
ветствуют любые шаги по развитию 

панели, измерение дачного теле-
смотрения — «назревший шаг», ко-
торый ведет к более эффективному 
программированию и размещению 
рекламы, заключает он.

В «Газпром-медиа» (владеет кана-
лами «Матч ТВ», НТВ, ТНТ, ТВ-3 и др.) 
подтверждают, что «измерение дач-
ного смотрения перспективно, так 
как увеличивает уровень телесмо-
трения и рекламного инвентаря в 
целом». Гендиректор НТВ Алексей 
Земский добавляет, что полноцен-
ный учет аудитории позволит, с од-
ной стороны, лучше понимать пред-
почтения зрителей, а с другой — 
корректно учитывать контакты с ре-
кламой. Он обращает внимание, что, 
согласно установочному исследова-
нию Mediascope, 45% домохозяйств в 

России в городах с населением 
100 тыс. и более имеют дачи, поэто-
му данные о дачном телесмотрении 
очень востребованы индустрией.

Во второй половине 2018 года 
Mediascope также планирует расши-
рить панель рейтинга Big TV (учиты-
вает смотрение телеконтента в ин-
тернете) за счет измерения мобиль-
ной аудитории — раньше были до-
ступны данные только по десктопам. 
В «Газпром-медиа» с нетерпением 
ждут этих данных, «так как десктоп-
ное смотрение, по разным оценкам, 
составляет менее половины от обще-
го просмотра контента в сети». Благо-
даря Big TV прирост рекламного ин-
вентаря на ТНТ уже достиг 3,6%, а в 
прайм-тайм — 5%, притом что в евро-
пейских странах Big TV дает лишь 
1,5–2%, указывают в холдинге. На 
НТВ важность учета мобильной ауди-
тории подтверждают внутренней 
статистикой, согласно которой «зна-
чительная часть просмотров проис-
ходит через смартфоны и планше-
ты». «Как показал Mediascope, в 2017 
году аудитория мобильного интер-
нета впервые обогнала аудиторию 
десктопного. При этом 24% пользова-
телей за месяц использовали только 
мобильные устройства»,— добавля-
ет господин Земский.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Mediascope едет на дачу
Измеритель начнет поставлять данные по внедомашнему телесмотрению

Бывший совладелец агрохол-
динга «Белая птица» Игорь Бар-
щук, с которого пытаются взы-
скать почти 800 млн руб. по кре-
дитам Россельхозбанка, просит 
признать себя банкротом. В де-
ло хочет вступить компания 
«СК актив», которой банк переу-
ступил право требования долга. 
Шансов получить средства в 
полном объеме у нее немного, 
считают юристы.

Заявление экс-совладельца агро-
холдинга «Белая птица» Игоря Бар-
щука о собственном банкротстве 

”
Ъ“ 

обнаружил в базе Арбитражного су-
да Белгородской области. В октябре 
ходатайство о вступлении в дело по-
ступило от ООО «СК актив». Эта ком-
пания в ноябре 2016 года приобрела 
у Россельхозбанка права требования 
на сумму 779,1 млн руб. по кредит-
ной линии, выданной в 2013 году 
структуре «Белой птицы» — ЗАО 
«Курский агрохолдинг» (сегодня — 
«Белая птица-Курск»; «БП-Курск»). По-
ручителем по кредитному договору 
стал господин Барщук. В ноябре 2016 
года обязательство по возврату 
средств перешло от «БП-Курск» к ЗАО 
«ТД 

”
Веста“». В мае этого года компа-

ния «СК актив» обратилась в Голо-
винский суд Москвы с требованием 
взыскать с «Весты» и Игоря Барщука 
827,3 млн руб. (с учетом процентов 
по кредиту) и 779,1 млн руб. в субси-
диарном порядке. По данным сайта 
суда, рассмотрение иска сейчас при-
остановлено.

В рамках дела о банкротстве Иго-
ря Барщука «СК актив» добивается 
введения процедуры реструктури-
зации долга предпринимателя, со-
общается в материалах белгород-
ского суда. Представитель Игоря 
Барщука, в свою очередь, выступает 
за реализацию имущества бизнес-
мена. «При подобной процедуре все 
требования кредиторов погашают-
ся только за счет реализованного 
имущества. Если его недостаточно, 
решается вопрос об освобождении 
от обязанности уплачивать задол-
женность. То есть, по сути, все обя-
зательства должника гасятся»,— по-
ясняет руководитель правового де-
партамента Heads Consulting Диана 
Маклозян. При реструктуризации, 
по ее словам, должник должен бу-
дет выплачивать отчисления со сво-
его постоянного дохода в срок, не 
превышающий трех лет со дня ут-
верждения плана. При этом на 

включенные в реестр требования 
кредиторов начисляются проценты 
на все время погашения задолжен-
ности, добавляет старший юрист 
независимой юридической группы 
«Стрижак и партнеры» Александр 
Лысяков. Если Игорь Барщук полу-
чает высокий официальный доход, 
процедура реструктуризации для 
него крайне невыгодна, отмечает 
госпожа Маклозян.

Связаться с ООО «СК актив» не 
удалось. Господин Барщук не предо-
ставил комментариев.

Игорь Барщук настаивает, что его 
поручительство по кредиту Россель-
хозбанка должно быть снято — это 
было одним из условий сделки по 
продаже «Инвест-Лтд» (структура се-
мьи господина Барщука) в августе 
2016 года 49% «БП-Курск» компании 
ООО «Семпер идэм». ООО владело 
остальными 51% «БП-Курск» и, как 
утверждал господин Барщук, дейст-
вовало в интересах совладельца 
Промсвязьбанка Дмитрия Ананье-
ва. В Промсвязьбанке настаивают, 
что господин Ананьев не бенефици-
ар «Белой птицы». В соглашении о 
продаже доли «Инвест-Лтд» в «БП-
Курск» (есть у 

”
Ъ“) записано, что ан-

нулирование личных поручи-
тельств Игоря Барщука по кредит-
ной линии с Россельхозбанком 
должно было произойти в течение 
трех месяцев после внесения изме-
нений в ЕГРЮЛ. Господин Барщук 
пытается признать свое поручитель-
ство прекращенным, так как он не 
давал согласия отвечать за нового 
должника. В октябре Ленинский 
районный суд Курска отказался 
удовлетворить соответствующий 
иск предпринимателя. Решение сей-
час обжалуется в областном суде.

Так как в отношении Игоря Бар-
щука еще не введена процедура 
банкротства и не назначен финан-
совый управляющий, у «СК актив» 
есть все шансы назначить «своего» 
управляющего, считает Диана Ма-
клозян. Тем не менее Александр 
Лысяков наиболее вероятным ито-
гом дела о банкротстве бывшего 
совладельца «Белой птицы» считает 
введение процедуры реализации 
имущества с последующим освобо-
ждением от непогашенных долгов. 
Как правило, в таких случаях требо-
вания кредиторов остаются неудов-
летворенными, соглашается госпо-
жа Маклозян.

Анатолий Костырев

Бегство  
от «Белой птицы»
Экс-совладелец холдинга  
добивается собственного  
банкротства

4 минуты в день в среднем  
смотрят телевизор россияне  
в возрасте 18–34 лет

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В  Э М Б А Р Г О  Д О Б А В И Л И  М Я С А

Правительство РФ расширило список товаров, подпадающих под действие продук-
тового эмбарго 2014 года. Под запретом живые свиньи (за исключением чистопо-
родных племенных животных), мясные субпродукты, кроме тех, которые использу-
ются в фармацевтике, и др. Мера закроет серые каналы поставок, которые исполь- 
зовались для импорта одних товаров под видом других, пояснил вице-премьер  
Аркадий Дворкович. По его словам, речь идет о «десятках тысяч тонн». Вопрос  
о запрете мясокостной муки, возможность которого ранее обсуждали чиновники,  
отложен в связи с наличием определенных рисков для наших производителей, до-
бавил господин Дворкович. Против меры ранее выступали производители кормов 
для домашних животных, которые предупреждали о снижении объемов выпуска 
продукции из-за нехватки сырья. Анатолий Костырев

Юлия Гордеева из Sberbank CIB 
уточняет, что доля города на ком-
мерческом рынке жилья может 
быть меньше при снижении себе-
стоимости строительства домов для 
переселенцев.

«При стоимости реновации на 
уровне 70 тыс. руб. за 1 кв. м городу 
нужно будет построить на продажу 

14,9 млн кв. м. В этом случае его до-
ля на рынке коммерческого строи-
тельства составит около 33%»,— под-
считала она.

Программа реновации рассчита-
на на 15 лет. Мэрия планирует рассе-
лить жителей 5144 домов общей пло-
щадью 16 млн кв. м. Для замены уста-
ревшего жилфонда может быть по-
строено 18 млн кв. м, так как средняя 
площадь квартир в новых домах бу-
дет 52,5 кв. м, что на 15–20% больше, 
чем сейчас. Sberbank CIB оговарива-
ется, что предсказуемость событий 
после выборов мэра в 2018 году огра-
ничена. Кроме того, реализация пла-
на по возврату потраченных на рено-
вацию средств начнется после 2023 
года, и заниматься этим будет, ско-
рее всего, другая администрация.

Застройщики ситуацию понима-
ют. По словам директора по стратеги-
ческому развитию ФСК «Лидер» Павла 
Брызгалова, планы компании в пер-
спективе трех—пяти лет не учитыва-
ют снижения темпов продаж и объе-
ма выручки при неизменности теку-
щих экономических условий. Заме-
ститель гендиректора концерна 
«Крост» Марина Любельская считает, 
что пока рано прогнозировать по-

следствия для рынка. В свою страте-
гию с учетом грядущей реновации 
«Крост» закладывает необходимость 
развития строительных мощностей. 
«Выиграют компании, которые уже 
сегодня создают, оптимизируют и рас-
ширяют собственные промышлен-
ные комплексы в расчете на прибыль 
от продажи современных строитель-
ных материалов»,— отмечает она.

По словам исполнительного ди-
ректора фонда «Институт экономики 
города» Татьяны Полиди, с появлени-
ем нового крупного игрока и ужесто-
чением конкуренции возможны два 

основных сценария дальнейшего 
развития. Перераспределение теку-
щего спроса в пользу нового сильно-
го игрока, то есть города, или увели-
чение объема спроса, но на фоне сни-
жения цен. Позитивный макроэконо-
мический сценарий допускает еще 
увеличение объемов рынка для всех 
на фоне общего роста доходов. Сни-
жение цен, добавляет госпожа Поли-
ди, необязательно будет в числах — 
они могут остаться на текущем уров-
не, но уменьшиться в реальном выра-
жении за счет инфляции.

Екатерина Геращенко

Девелоперов выселят по реновации

Все считают,  
что это за счет бюджета. 

Москва с ума сходит,  
у нее денег много,  

она сейчас набабахает
— Сергей Собянин, 

мэр Москвы, о реновации в интервью  
«Вестям.ru» в июне 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « З А Р Я  Б А Л А Ш И Х И »  П Е Р Е С Е Л Я Е Т С Я

Жилой квартал Ж-1 в бывшем военном городке Балашихи может быть снесен, гово-
рится в сообщении администрации городского округа. «Мы будем рассматривать 
вариант дальнейшего развития данного микрорайона. Это будет либо договор 
на развитие застроенной территории и переселение жителей из ветхого фонда, 
либо включим дома в программу капитального ремонта»,— приводятся в документе 
слова главы Балашихи Сергея Юрова. Бывший военный городок расположен в ми-
крорайоне «Заря Балашихи» на улицах Маршала Говорова и Маршала Батицкого. 
Квартал состоит из 14 двухэтажных домов 1954–1955 годов постройки. В общей 
сложности в них проживает более 400 человек, добавляется в сообщении. Как ука-
зывается в нем, износ зданий на данный момент составляет более 60%. Необходи-
мые решения по дальнейшей судьбе домов бывшего военного городка будут разра-
ботаны до конца 2017 года с учетом мнения жителей, обещают в городской 
администрации. «РИА Новости»

Дворец ледового спора
Продажа комплекса «Сокольники» приостановлена по жалобе участника торгов 
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Конкурс «Живая летопись. 
 Судьба семьи в истории стра-
ны», итоги которого подвели 
в Архангельске на прошлой не-
деле, сложно рассматривать 
как событие чисто культурное — 
в этом качестве конкурс эссе 
о семейной истории, организо-
ванный Институтом книги, из-
дательством Ridero и админист-
рацией Архангельской области, 
выглядит достаточно очевид-
ным. Более интересно в «Живой 
летописи» неочевидное — воз-
можность наблюдения за транс-
формацией языка авторов эс-
се, расходящейся с принятыми 
представлениями о том, в чем 
заключается история и что в ней 
может происходить.

Создатель Института книги Алек-
сандр Гаврилов, очевидно, отлич-
но понимал практическую гаран-
тированность успеха проекта, кото-
рый с 2018 года будет масштабиро-
ваться (и, видимо, уже при поддер-
жке администрации президента) во 
многих регионах страны. Бум проек-
тов «частной памяти» в России, в ос-
новных чертах схожий с аналогич-
ными историями в Центральной Ев-
ропе в 20–30-х годах XX века, очеви-
ден, и бессмысленно искать в нем от-
ражение пафоса «нациестроительст-
ва» — с этим всегда отлично справля-
ются идеологи и историки. В случае 
же с «Живой летописью» ценность 
для исторической науки нескольких 
сотен эссе, написанных учениками 
школ Архангельской области на ос-
новании семейных рассказов, огра-
ничена: ученые работают с таким ма-
териалом принципиально иначе.

Важность происходящего совер-
шенно не в этом. Мы имеем дело 
с большим корпусом сугубо совре-
менных текстов о семейных истори-
ях, написанных нынешними моло-
дыми людьми — и притом не в рам-
ках заданных стандартов образова-
тельного нарратива. В этом смысле 
проект Института книги в большей 
степени литературный проект, в ко-
тором современный язык непрофес-

сионального описания истории в се-
мейном контексте — главное дейст-
вующее лицо. Последние 20 лет мы 
имели дело в основном с профессио-
нальными работами антропологов, 
историков и литераторов, вполне 
продуктивно соотносящих «семей-
ный» и «государственный» истори-
ческие контексты. Архангельские 
тексты — принципиально иное яв-
ление, в какой-то степени обратная 
сторона таких работ, это то, что оста-
ется в языке.

Итоги 2017 года для «Живой ле-
тописи» будут представлены в ви-
де книги избранных эссе на мос-
ковской ярмарке Non/fiction. Часть 
больших работ Ridero издало в каче-
стве призов для участников конкур-
са. Пока же имеет смысл рассказы-
вать то, что в будущей большой кни-
ге и в этих книгах поменьше отли-
чается от того, что мы привыкли ду-
мать о «народной истории».

Первое — предсказуемый, но 
удивляющий своей категорично-

стью выбор «исторических собы-
тий» в семейном контексте. Глубина 
семейной истории архангельских 
текстов стандартно не превышает 
150 лет, вообще, «поддерживающая-
ся воспоминаниями история» в по-
нимании архангельских семей — 
это достаточно узкий временной 
отрезок с 20-х по 50-е годы XX века. 
В нем три крупнейших события: это 
коллективизация, Вторая мировая 
с послевоенными годами и Боль-
шой террор. Кажется важным от-

сутствие в текстах, и это что-то вро-
де межпоколенческого консенсуса, 
«второй стороны», врага и оппонен-
та,— дело даже не в том, что у ре-
прессий и коллективизации в эс-
се вообще нет действующих лиц 
и институтов (как нет в этом текс-
те и сколько-нибудь заметного «го-
сударства», что выглядит понача-
лу шокирующим). В обязательных 
эпизодах военно-семейной исто-
рии, что ранее было характерно 
только для нарративов по Первой 

мировой, собственно нет немцев/
фашистов как противостоящей си-
лы. Мало того, хотя семьи—авто-
ры эссе, разумеется, по большей ча-
сти городские жители, тексты — это 
в значительной степени «крестьян-
ский» взгляд на большие историче-
ские события, смысл которых в тра-
гическом и непреодолимом вмеша-
тельстве безличных внешних сил 
в нормальное течение самооргани-
зованной жизни. Сама же жизнь, 
и это поражает не меньше, в зна-
чительной степени не карьерные 
или политические истории, а исто-
рии любви и создания семей, част-
ная жизнь в ее основе; «внешний 
мир» соотносится с этим наррати-
вом, но никогда обратно. Очень по-
казательно, что эти истории теперь 
захватывают и «пустые времена» на 
стыке 1960–1970-х, в России извест-
ных почти исключительно по про-
фессиональным работам. Вообще, 
народная история первых послево-
енных десятилетий известна соб-
ственно народу в основном в про-
фессиональной обработке, а в об-
щении бытует обычно как некаче-
ственный дериватив исторических 
трудов, дополненный подходящи-
ми эпизодами из быта и мемуарной 
литературы; в конкурсных эссе это 
совсем не так.

Отдельный интерес в архангель-
ских текстах представляет «нежи-
вая» часть нарратива — трактовка 
и трансформация авторами напла-
стований официальных идеологем 
различного времени. Можно лишь 
сказать, что принципиально ново-
го способа взаимодействия с этими 
конструкциями в архангельских тек-
стах, в общем, нет — это почти всег-
да заимствованный язык описания, 
применяемый локально и в основ-
ном чужеродный. Отрицательный 
результат для Архангельской обла-
сти — региона с многовековой тра-
дицией высокой грамотности, ре-
лигиозного, светского и профессио-
нального чтения, необычно актив-
ных внешних контактов с другими 
культурами — важен. «Живая лето-
пись», как и большинство русских 
текстов об истории, конечно, несво-
бодна от внешних штампов. Но есть 
в корпусе и то, что нельзя произвес-
ти искусственно — это современный 
язык для описания личной истории 
вне общественных штампов, кото-
рые тексты воспроизводят, но очень 
ясно изолируют. Такой язык возмо-
жен, как и несколько десятилетий, 
и несколько веков назад,— в этом 
можно убедиться, ради этого не нуж-
но ехать на край света, достаточно 
Архангельска.

Летописный уголок
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Дмитрий Бутрин

Хотя авторы эссе, разумеется, по большей 
части городские жители, тексты — это 
в значительной степени «крестьянский» 
взгляд на большие исторические события

В прокат вышел фильм Лиама 
О’Доннелла «Скайлайн 2». Условный 
сиквел дешевого, тупого и сердито-
го фильма братьев Штраус (2010) об 
инопланетянах, конфискующих моз-
ги у жителей Лос-Анджелеса, навеял 
 Михаилу Трофименкову сладкие вос-
поминания о кино его детства.

 На просмотре «Скайлайна» я по-
чувствовал себя десятилетним мальчиком 
в летнем кинотеатре курортного Зеленогор-
ска, что под Ленинградом, середины 1970-х 
годов. Не то чтобы фильм напоминал «Неуло-
вимых мстителей» или «Легенду о динозав-
ре» — все гораздо сложнее. Дело в том, что 
в определенные дни недели зеленогорский 
киномеханик поддавал, о чем все знали 
и к чему все были морально готовы, и путал 
части фильмов. Если это были части одного 
фильма, зал не роптал и реконструировал 
сюжет какого-нибудь французского детекти-
ва постфактум, что даже придавало ему до-
полнительную прелесть. Но бывало и такое, 
что, прокрутив несколько частей условно-
го «Транссибирского экспресса», он заряжал 
в аппарат какую-нибудь «Гибель Японии». 
Тогда показ останавливали, механика укла-
дывали спать, на сцену выходила админист-
ратор, приносила свои извинения и пригла-
шала публику — за те же деньги — на прос-
мотр в другой, трезвый день.

Вот и где-то в начале последней тре-
ти «Скайлайна» забываешь, что кино дав-
но уже показывают не на пленке и не ча-
стями по десять минут. Только что сумрач-
ный мент (Фрэнк Грилло) пререкался на бор-
ту летающей тарелки с существом, кажется 
прикупившим на Хэллоуин уцененный ко-
стюм «чужого». Только что требовал от него 
освободить своего непутевого сына Трента 
(Джонни Уэстон) и помиловать беременную 
вагоновожатую метро Одри (Бояна Новако-
вич), засосанных на летающую тарелку при 

помощи гигантского светового пылесоса. 
И ты готов побожиться, что ни на секунду не 
отводил взгляда от экрана. Но Трент с Одри 
уже ломятся сквозь джунгли «золотого тре-
угольника» Юго-Восточной Азии. А напере-
рез им с гиканьем и свистом выбегают полу-
голые боевики опиумной мафии и начина-
ют бить пятками в лоб, приговаривая что-то 
вроде «чужие здесь не ходят». Иного объясне-
ния сему сну, кроме полинаркомании услов-
ного киномеханика, найти невозможно.

Когнитивный диссонанс длится доволь-
но долго — до тех пор, пока янки наконец не 
окажутся в храмовом комплексе Ангкор-Ват 
и не объяснят младшему командному соста-
ву наркомафии, что вовсе не собирались на-
рушать их прайвеси, а во всем виноваты ино-
планетяне. А мудрые восточные люди заки-
вают согласно головами и скажут, что в кур-
се, только не надо так нервничать, потому что 
никакой это не апокалипсис, как показалось 
глупым белым людям, а пустяки, дело житей-
ское. Дескать, что вы знаете об апокалипси-
се, вот у нас был апокалипсис так апокалип-
сис 40 лет назад, когда нас бомбили.

Тут в голову закрадывается новая — стоя-
щая версии об укуренном механике — вер-
сия о жанровой природе фильма. Камбод-
жийцы явно имеют в виду адские бомбеж-
ки, которым США подвергали в рамках не-
объявленной войны их нейтральную роди-
ну в конце 1960-х — начале 1970-х годов. Не 
иначе, О’Доннелл контрабандой протаски-
вает антиимпериалистическую пропаганду, 
а «Скайлайн» — метафора метафизической 
мести третьего мира американской военщи-
не, материализация мечты «проклятьем за-
клейменных» о том, чтобы Штаты испытали 
на своей шкуре все те кошмары, на которые 
обрекли их.

Хотя, скорее всего, все гораздо проще. 
В свое время был составлен рейтинг худ-
ших фильмов в истории кино. Первое ме-
сто в нем с колоссальным отрывом занял 
фильм Уильяма Бодайна «Джесси Джемс 
встречает дочь Франкенштейна» (1966), не-
мыслимым образом совместивший мифо-
логию вестерна с мифологией фильмов 
ужасов. Оба жанра переживали тогда, мяг-
ко говоря, нелучшие времена, и фильм Бо-
дайна казался их групповой предсмертной 
судорогой. Не стоит ли оценить «Скайлайн» 
как судорогу фильмов боевых искусств 
и космических ужасов? Или как реверанс 
обожаемому Тарантино жанру грайндхаус? 
Во всяком случае, эпилог «Скайлайна» по-
разительно напоминает анонс неснятого 
фильма Роберто Родригеса, в котором тот 
грозился отправить своего Мачете убивать 
в открытый космос.

Апофеоз — финальная схватка добра со 
злом. Устав громоздить кучу квазинаучно-
фантастических благоглупостей о том, как по-
бедить инопланетян, камбоджийская брат-
ва вступает с армией пришельцев врукопаш-
ную. И тут выясняется, что против лома — точ-
нее говоря, против маваси-гери — нет прие-
ма. И, если оторвать мастеру боев без правил 
руки, его убойной силы не убудет, пока ему не 
оторвут ноги. Но в таком случае зачем было та-
щиться куда-то в Ангкор? Не проще ли было 
Марку, пользуясь профессиональными свя-
зями, кликнуть лос-анджелесских пацанов 
с района — от «чужих» не отходя от кассы по-
летели бы клочки по закоулочкам.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кхмеры защиты
На экранах фильм «Скайлайн 2»

«Пьяные» Ивана Вырыпаева — вот уже 
несколько лет одно из самых популяр-
ных современных репертуарных на-
званий в России. В пермском «Теа-
тре-Театре» режиссер Марат Гацалов 
и композитор Сергей Невский сдела-
ли из пьесы музыкальный спектакль. 
 Рассказывает Ольга Федянина.

 Европа, наши дни. Директор кинофе-
стиваля рассказывает незнакомой женщине 
о том, что у него рак, банковский служащий 
разводится с женой и женится на ее ближай-
шей подруге, две семейные пары завершают 
буржуазную вечеринку откровениями, кто 
с кем спал, четверо молодых людей вызыва-
ют проститутку, чтобы отпраздновать «маль-
чишник». Все герои пребывают в состоянии 
метафизической нетрезвости разной степе-
ни и ведут диалоги, которые периодически 
выливаются в пьяные повторы,— столкно-
вение рассудочной репетитивности с рус-
ским надрывом и образует своего рода дра-
му. Но это драма, так сказать, техническая, 
драма художественного приема. По содер-
жанию пьеса Вырыпаева совсем не драма, 
а притча. Все ее герои рано или поздно наты-
каются на какое-нибудь душеполезное умо-
заключение, над которым и зависают.

Действительно, есть какие-то вещи, ко-
торые в современном мире можно сказать 
только заплетающимся языком и сыграть 
только на подкашивающихся ногах. Смысл 
жизни в любви, а ото лжи и страха надо из-
бавляться: Вырыпаев вкладывает в уста сво-
их персонажей такие банальные истины, 
которые «на голубом глазу» не повторишь. 
В этом, как ни странно, одна из причин боль-
шой популярности пьесы: она представляет 
собою не столько готовый материал, сколь-
ко осознанную провокацию — театр не мо-
жет эти диалоги просто взять и поставить, 
он должен им еще что-то противопоставить, 
уравновесить массив прописных озарений.

Уравновешивают чаще всего за счет быто-
вых и психологических красот «пьяного ди-
скурса», так что вырыпаевская метафизика 
проезжает контрабандой в багаже более или 
менее антрепризной комики. Режиссер Ма-
рат Гацалов для своей постановки «Пьяных» 
в пермском «Театре-Театре» выбирает совсем 
другой путь. Моральные сентенции он для 
начала убирает в подчеркнуто театральную 
вселенную.

Поворотный круг разделен на три кольца, 
вращающиеся в разных направлениях и с ме-
няющейся скоростью. Большую часть време-
ни персонажи проводят в попытке встретить-
ся — кольца позволяют приблизиться друг 

к другу, но не позволяют остаться рядом. Ми-
зансцена разваливается и снова собирает-
ся независимо от людей. Диалоги превраща-
ются в набор слов, и не факт, что те, которые 
слышны громче всего, действительно самые 
важные. Никакой твердой почвы под ногами 
нет, тот, кто упал и остался лежать, все равно 
продолжает движение. С колосников на все 
это смотрит недреманное око камеры — на 
экране-заднике виден вращающийся свет-
лый круг в черноте сценического пространст-
ва, затерянная во вселенной планета, которую 
постепенно заселяют человеческие фигуры, 
нелепые и шаткие. Потом эта маленькая все-
ленная заполнится еще и карусельными ло-
шадками и лосями, отсылая к самым разным 
каруселям мировой культуры. Но Гацалову, ка-
жется, важны не цитаты и не рифмы как та-
ковые, а само по себе это ощущение, что мы 
находимся в таком theatrum mundi, который 
сбоку похож на большой парковый аттракци-
он, а сверху — на маленькую планету. Правда, 
обустроив театральное пространство, режис-
сер время от времени сам же и нарушает его 
логику. Например, в спектакле внезапно и не-
надолго появляются элементы театральной 
«публицистики» — свет в зал, прямое обраще-
ние актера к публике, наглядная демонстра-
ция дистанции между актером и образом (а на 
самом деле, разумеется, между двумя образа-
ми). Все это хорошо сыграно, но как будто бы 
пришло из другой постановки.

Музыку, под которую вращается в косми-
ческом театральном пространстве плане-
та-карусель, написал специально для спек-
такля композитор Сергей Невский — и это, 
собственно, тот элемент, который, по за-
мыслу режиссера и композитора, соединя-
ет действие и текст. Вернее, музыка, практи-
чески не умолкающая на протяжении всего 
спектакля, превращает текст в своего рода 
набор оперных речитативов, дуэтов и хоров, 
а оркестр «Театра-Театра», играющий из двух 
боковых лож и создающий эффектный зву-
ковой surround, становится одним из глав-
ных героев вечера. Музыкальная партитура 
одновременно и следует за текстом, и иро-
низирует над ним — в повторах, в препари-
рованной танцевальной «карусельности», 
в схождении-расхождении тем, в «крупных 
планах», в медленно нарастающем и вне-
запно обрывающемся пафосе. «Оперность» 
пермских «Пьяных» как раз и оказывается 
той довольно кислотной средой, в которой 
высокая банальность сентенций вырыпаев-
ских персонажей не получает свое оправда-
ние, а просто растворяется. Гацалов и Нев-
ский прочли пьесу как оперное либретто — 
это, конечно, не столько способ решения 
проблемы, сколько способ ее отрицания. 
Впрочем, по-своему очень убедительный.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Общество нетрезвости
«Пьяные» Ивана Вырыпаева  
в постановке Марата Гацалова

Круги своих задушевных бесед герои выписывают,  
оседлав снаряды паркового аттракциона  ФОТО ЮЛИИ ТРЕГУБ

«Скайлайн 2» выглядит пред-
смертной судорогой двух жанров 
разом — и фильмов о боевых 
искусствах, и космических ужа-
стиков  ФОТО BEYOND THE MOTHERSHIP

Не иначе, О’Доннелл контрабандой протаскивает 
антиимпериалистическую пропаганду,  
а «Скайлайн» — метафора метафизической  
мести третьего мира американской военщине
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Матчами «Уфа»—«Рубин»,  
«Ахмат»—«Анжи» завершится  
первый круг чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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В круге первый
Разгромив «Зенит», «Локомотив» единолично возглавил турнирную таблицу
В воскресенье в рамках 15-го ту-
ра состоялся главный матч всего 
первого круга. «Зенит» принимал 
в Санкт-Петербурге «Локомотив» 
и потерпел разгромное пораже-
ние — 0:3. Три балла по системе 
«гол плюс пас» набрал нападаю-
щий Джефферсон Фарфан, кото-
рый забил два мяча и ассистиро-
вал Алексею Миранчуку. В итоге 
«Локомотив» не только стал побе-
дителем первого круга, но и еди-
нолично возглавил премьер-лигу 
с 32 очками.

заключительному ту-
ру первого круга лидеры чемпиона-
та подошли с одинаковым количест-
вом очков (29), но «Локомотив» имел 
преимущество перед «Зенитом» по 
дополнительным показателям — в 
частности, по числу побед (девять 
против восьми). Что касается пора-
жений, то москвичи уступили «Тос-
но», «Амкару» и «Уфе», тогда как пе-
тербуржцы проиграли лишь одна-
жды — «Арсеналу» на своем поле.

Перед очным противостоянием 
лидеров букмекеры считали фаво-
ритом «Зенит». Например, офици-
альный партнер Российской фут-
больной премьер-лиги компания 
«Лига ставок» давала следующие ко-
эффициенты: на победу сине-бело-
голубых — 1,72, на ничью — 3,5, на 
успех красно-зеленых — 5,65. Ко-
манда Роберто Манчини рассчиты-
вала на мощную поддержку своих 
болельщиков и получила ее. Аншла-
га на арене «Санкт-Петербург» не бы-
ло, но большая часть из 56 196 мест 
на трибунах оказалась занята.

«Болельщики — наш двенадца-
тый игрок,— подчеркнул перед 
встречей итальянский наставник 

”
Зенита“.— Я ожидаю, что будет 

полный стадион и никак иначе. Для 
этого зрителям созданы все усло-

вия. К тому же нас всех ждет очень 
напряженный матч против сильно-
го соперника. С учетом того что мы 
играем дома, нам нужно обязатель-
но побеждать».

Между тем у петербуржцев этот 
важный матч пропускал из-за дис-

квалификации ключевой опорный 
полузащитник Леандро Паредес. Хо-
тя и железнодорожники по той же 
причине понесли сопоставимую по-
терю в лице хавбека оборонитель-
ного плана Дмитрия Тарасова. Отме-
тим, что у «Зенита» в стартовый со-
став попал нападающий Артем Дзю-
ба, а «Локомотив» начал игру вообще 
без номинальных форвардов. Впере-
ди маячил только Джефферсон Фар-
фан, который, впрочем, довольно 
глубоко оттягивался назад.

Первый тайм протекал под дик-
товку подопечных Роберто Манчи-
ни. Эмилиано Ригони сразу же про-

верил бдительность голкипера го-
стей Маринато Гильерме, замкнув 
головой подачу Доменико Криши-
то. На 18-й минуте эта связка созда-
ла еще один голевой момент, и на 
сей раз только штанга спасла «Локо-
мотив» после удара Ригони. Вскоре с 
близкой дистанции атаковал Алек-
сандр Ерохин, которому помешал 
открыть счет защитник Соломон 
Кверквелия. А потом уже его одно-
клубник и коллега по амплуа Не-
манья Пейчинович не позволил за-
бить в пустые ворота Дзюбе, прер-
вав опасную передачу Далера Кузя-
ева. Вполне могло стать результа-

тивным и подключение зенитовца 
Бранислава Ивановича, но серб, на-
ходясь под острым углом, пробил 
прямо в Гильерме. Что касается сто-
личного клуба, то ему за 45 с лиш-
ним минут удалась фактически од-
на контратака — когда Фарфан убе-
жал почти один на один с вратарем 
«Зенита» Андреем Луневым, однако 
на концовку эпизода сил у перуанца 
уже не хватило.

После перерыва тактический ри-
сунок вроде бы не изменился. Хо-
зяева владели инициативой, а мос-
квичи действовали, выражаясь по-
хоккейному, в откат. И все же гости 

подкорректировали свою игру. Пер-
вый тревожный звонок для коман-
ды Манчини прозвучал на 55-й ми-
нуте — Мануэл Фернандеш на пару 
с Антоном Миранчуком едва не ор-
ганизовали взятие ворот. Тем не ме-
нее петербуржцы не придали этой 
ситуации особого значения, за что 
очень быстро поплатились. Все тот 
же Антон Миранчук на 58-й минуте 
бросил в прорыв Фарфана, который 
ловко обвел Лунева и закатил мяч в 
сетку. Возможно, матч развивался 
бы по другому сценарию, если бы 
лучший бомбардир «Зенита» Алек-
сандр Кокорин в ответ реализовал 
свой шанс. Его удар парировал Ги-
льерме. Да и Дзюба был близок к то-
му, чтобы наконец-то забить первый 
гол в нынешнем чемпионате. Но 
форвард промахнулся, а Фарфан на 
69-й минуте воспользовался беспеч-
ностью опекунов и сделал дубль. Бо-
лее того, на 77-й минуте южноаме-
риканец вновь вскрыл оборону со-
перника и мог оформить хет-трик, 
однако решил сыграть наверняка и 
отдал пас Алексею Миранчуку, кото-
рый отправил «Зенит» в нокаут.

Вот так на удивление уверен-
но «Локомотив» одержал победу в 
главном матче первого круга и те-
перь опережает петербургский клуб 
в чемпионской гонке на три очка. 
«Мы счастливы,— заявил главный 
тренер железнодорожников Юрий 
Семин на пресс-конференции по 
окончании встречи.— Забыл, когда 
мы выигрывали в Петербурге. По-
моему, в 2004-м, когда стали чемпи-
онами. Может, это что-то значит. Мо-
гу только поблагодарить ребят за то, 
что они выполнили задание, за са-
моотдачу. Они просто молодцы. За-
кончился первый круг, и мы рады, 
что выиграли его. Что будет дальше? 
Я оптимист, но вперед паровоза за-
бегать не надо. Мы с командой пони-
маем, что делаем, знаем, куда идем. 
А как все произойдет — знает только 
осьминог Пауль, но он умер. Будем 
двигаться от игры к игре».

Александр Ильин

Полузащитник «Локомоти-
ва» Джефферсон Фарфан 
(№8) участвовал во всех  
голевых атаках своей  
команды: перуанец  
забил два мяча и отдал  
голевую передачу  
Алексею Миранчуку      
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ТЕННИС

Каролина Возняцки  
подвела итог
Она взяла первый приз на WTA Finals

Победительницей итогового турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) с призовым фондом 
$7 млн стала Каролина Возняцки, которая в фи-
нале в двух партиях за 1 час 30 минут обыграла 
Винус Уильямс. 27-й титул в карьере 27-летней 
датчанки, которая благодаря этому успеху под-
нялась в мировом рейтинге с шестого места на 
третье, оказался самым престижным: ранее она 
состязаний подобного уровня не выигрывала.

еред началом решающего матча WTA Finals 
между Каролиной Возняцки и Винус Уильямс было 
известно, что одна из турнирных интриг уже разре-
шилась. После того как датчанка в субботу одолела в 
полуфинале чешку Каролину Плишкову, румынка 
Симона Халеп сохранила за собой лидерство в рей-
тинге, став, таким образом, первой ракеткой мира 
по итогам сезона.

При этом лидерство это, мягко говоря, выглядит 
далеко не бесспорным. Ведь еще никогда теннисист-
ка, возглавлявшая итоговый женский рейтинг, не 
выступала по ходу года настолько слабо, как Симона 
Халеп. За последние 12 месяцев она завоевала лишь 
один титул в Мадриде, а на турнирах Большого шле-
ма имеет на своем счету лишь финал на Roland Garros, 

четвертьфинал на Wimbledon и сразу два поражения 
в первых кругах — на Australian Open и US Open.

Неудивительно, что в этом сезоне 26-летняя тен-
нисистка из Констанцы смогла набрать в общей 
сложности всего 6175 очков — меньше, чем любая 
другая «итоговая» первая ракетка мира с 2009 го-
да (именно тогда календарь WTA был реформиро-
ван и принял свой нынешний вид). Рекордсменкой 
тут, кстати, является Серена Уильямс, заработавшая 
в 2013 году 13 260 баллов. Минимален и отрыв ны-
нешнего лидера от ближайшей преследовательни-
цы: вторая ракетка мира Гарбинье Мугуруса отстает 
от Симоны Халеп всего на 40 очков, в то время как за 
выход во второй круг самых слабых турниров WTA 
категории International полагается 30.

Что касается финала между Каролиной Возняцки 
и Винус Уильямс, обыгравшей в предыдущем раун-
де француженку Каролин Гарсию, то его исход выгля-
дит закономерным, поскольку датчанка подошла к 
турниру в Сингапуре в оптимальной форме и на са-
мом деле выглядела там сильнее всех. Правда, когда 
Винус Уильямс, уступая 4:6, 0:5, выиграла четыре гей-
ма подряд, могло показаться, что в матче намечается 
перелом. Однако его не произошло, и через несколь-
ко минут 37-летняя американка, которая в этом году 
в финале Australian Open уступила своей сестре Сере-
не, а в финале Wimbledon — Гарбинье Мугурусе, при-
знала свое первое поражение от соперницы, которую 
ранее, с 2007 по 2015 год, побеждала семь раз подряд.

К этому триумфу Каролина Возняцки, можно ска-
зать, шла всю свою жизнь. Ведь до сих пор на сче-
ту теннисистки, дважды (2010, 2011) становившейся 
первой ракеткой мира по итогам сезона и доходив-
шей до финалов US Open 2009 и 2014 годов, а также 
WTA Finals 2010-го, не было столь значимого титула. 
Соответственно, еще никогда она не зарабатывала 
по итогам одного состязания такого солидного ко-
личества призовых — $2,2 млн, а сразу 1375 рейтин-
говых очков позволили ей с шестого места поднять-
ся на третье. Винус Уильямс получила $1,05 млн при-
зовых и 955 баллов, сохранив за собой пятое место. 
Для самой возрастной теннисистки в первой сотне 
это, безусловно, выдающийся результат.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергею Ковалеву  
повысили титульность
Его очередному бою придан статус чемпионского

Самая яркая звезда российского 
бокса последних лет — полутяжело-
вес Сергей Ковалев — получил пре-
красный шанс быстро вернуть се-
бе чемпионский титул, утраченный 
из-за двух подряд спорных проигры-
шей знаменитому американцу Ан-
дре Уорду. Руководство Всемир-
ной боксерской организации (WBO) 
приняло решение повысить статус 
первого же его поединка после этих 
поражений с «разминочного» до пол-
ноценного чемпионского, пользуясь 
тем, что Уорд освободил звание, за-
вершив карьеру. В успехе Ковале-
ва сомнений практически никаких 
нет: его противником будет украи-
нец Вячеслав Шабранский, который 
в большинстве неофициальных рей-
тингов полутяжей не приближается 
даже к первой десятке.

минувший уикенд комитет по 
проведению чемпионских боев Все-
мирной боксерской организации при-
нял очень приятное решение для, воз-
можно, ярчайшего отечественного бой-
ца последних лет Сергея Ковалева. Оно 
связано с его очередным поединком. 
Он состоится 25 ноября в нью-йорк-
ском Madison Square Garden, а против-
ником россиянина в нем будет украи-
нец Вячеслав Шабранский.

Этот поединок был анонсирован 
еще в начале сентября. Однако тогда 
речь шла о рядовом рейтинговом матче 
продолжительностью не 12, как в чем-
пионских боях, а всего 10 раундов — по 
сути, о чем-то вроде разминки для Кова-
лева перед куда более трудными и важ-
ными выступлениями.

Сергей Ковалев в 2015 году сосредо-
точил у себя сразу три чемпионских по-
яса в весе до 79,4 кг — WBO, Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) и Ме-
ждународной боксерской федерации 
(IBF). А вскоре с ним согласился драть-
ся поднявшийся из более легкой кате-
гории американец Андре Уорд — то-
же непобедимый и тоже пользующий-
ся колоссальной популярностью. Пер-
вый их бой состоялся в ноябре 2016 го-
да, и Уорд в нем одержал победу по оч-
кам, в справедливости которой сомне-
вались многие эксперты. В июне 2017-
го был проведен матч-реванш. Причем 
к моменту согласования его условий 

Уорд и Ковалев располагались на пер-
вой и второй строчках наиболее авто-
ритетного рейтинга боксеров вне зави-
симости от весовой категории — изда-
ния The Ring. Победа — теперь досроч-
ная, в восьмом раунде,— снова доста-
лась американцу. И снова вызвала сом-
нения: губительными для Ковалева 
оказались удары, пришедшиеся, похо-
же, ниже пояса.

Предполагалось, что после этих про-
игрышей Сергею Ковалеву придет-
ся долго бороться за возвращение ста-
туса — Андре Уорд не собирался да-
вать ему второй реванш. Но америка-
нец неожиданно облегчил россияни-
ну путь, когда в конце сентября, на-
ходясь в зените славы, объявил о том, 
что завершает карьеру, освобождая зва-
ния. Вслед за этим помогла Ковалеву 
WBO, рассмотревшая просьбу работа-
ющей с ним промоутерской компании 
Main Events и единогласно постановив-
шая придать ноябрьскому бою ранг 

чемпионского и, соответственно, «рас-
тянуть» его дистанцию до 12 раундов.

Формально основания так посту-
пить у структуры были. Сергей Кова-
лев в данный момент занимает второе 
место в ее классификации, а Вячеслав 
Шабранский — десятое, иными слова-
ми, также входит в элиту. Но в действи-
тельности, конечно, расклад несколь-
ко иной. Если Ковалев — звезда при-
знанная, то про Шабранского так не 
скажешь. К своим 30 годам он не сде-
лал ничего, что заставило бы специа-
листов причислять его к бойцам само-
го топового уровня. Поражение у укра-
инца всего одно (в последнем бою от 
кубинца Салливана Барреры — при 
19 выигрышах), однако с героями кате-
гории, даже с героями второго, скажем 
так, плана, он никогда не пересекал-
ся. А, например, авторитетный портал 
BoxRec в своем неофициальном рей-
тинге полутяжей ставит его лишь на 
19-ю позицию. Шабранский обречен 
быть в поединке с Ковалевым, как бы 
тяжело на того ни подействовали осеч-
ки в схватках с Уордом, стопроцент-
ным аутсайдером.

Алексей Доспехов

Пятнадцатый тур
«Ростов»—«Спартак» 2:2
Ионов, 20; Вилюш, 87 — Фернандо, 31; Глушаков, 34.

«Амкар»—«Урал» 1:1
Сиваков, 22 (пен.) — Евсеев, 48.

«Динамо»—«Тосно» 0:1
Галиулин, 9. Незабитый пенальти:  
Ташаев («Динамо»), 60.

«Зенит»—«Локомотив» 0:3
Фарфан, 58, 69; Алексей Миранчук, 77.

«Краснодар»—«СКА-Хабаровск» 4:1
Клессон, 11; Смолов, 41, 80 (пен.); Вандерсон,  
89 — Маркович, 60 (пен.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 15 10 2 3 23:11 32

2. «Зенит» 15 8 5 2 23:9 29

3. ЦСКА 15 7 4 4 15:10 25

4. «Краснодар» 15 7 3 5 21:15 24

5. «Урал» 15 5 8 2 18:14 23

6. «Спартак» 15 5 7 3 22:20 22

7. «Арсенал» 15 6 2 7 15:17 20

8. «Ростов» 15 4 6 5 14:14 18

9. «Рубин» 14 5 3 6 16:12 18

10. «Уфа» 14 4 6 4 11:15 18

11. «Тосно» 15 4 5 6 13:16 17

12. «Ахмат» 14 5 2 7 15:20 17

13. «Амкар» 15 4 5 6 8:10 17

14. «Динамо» 15 3 5 7 11:15 14

15. «СКА-Хабаровск» 15 2 6 7 11:22 12

16. «Анжи» 14 3 3 8 15:31 12

Сегодня встречаются: «Уфа»—«Рубин»,  
«Ахмат»—«Анжи».

Турниры WTA и ATP
Итоговый турнир WTA в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
1/2 финала. Каролина Возняцки (Дания, 6)—Каролина Плишкова (Чехия, 
3) 7:6 (11:9), 6:3. Винус Уильямс (США, 5)—Каролин Гарсия (Франция, 8) 
6:7 (3:7), 6:2, 6:3. Финал. Возняцки—Уильямс 6:4, 6:4.

Турнир ATP в Вене. Призовой фонд — €2 млн
1/2 финала. Люка Пуйе (Франция)—Кайл Эдмунд (Великобритания) 6:7 
(7:9), 6:4, 6:3. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 8)—Филипп Кольшрайбер 
(Германия) 7:6 (7:4), 7:5. Финал. Пуйе—Тсонга 6:1, 6:4.

Турнир ATP в Базеле (Швейцария).  
Призовой фонд — €1,85 млн
1/2 финала. Хуан Мартин дель Потро (Аргентина, 4)—Марин Чилич 
(Хорватия, 2) 6:4, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 1)—Давид Гоффен 
(Бельгия, 3) 6:1, 6:2. Финал. Федерер—дель Потро 6:7 (5:7), 6:4, 6:3.
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Сергей Ковалев получил 
шанс быстро вернуть себе  
потерянный год назад  
чемпионский статус      
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

После победы на WTA Finals 2017  
Каролина Возняцки в начале следующего  
года может претендовать на то, чтобы 
вернуть себе титул первой ракетки мира     
ФОТО REUTERS
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